
Главное событие газовой отрасли
В 2023 году Петербургский международный газовый форум (ПМГФ) со-
брал более 20 тыс. участников из 53 стран, деловая программа состояла 
из 90 мероприятий различных тематик — от международного сотруд-
ничества и импортозамещения до безопасности труда и привлечения 
молодых кадров в отрасль. Спикерами тематических сессий, конферен-
ций и круглых столов выступили 750 профессионалов отрасли. Выставки, 
организованные в рамках ПМГФ, заняли все пространство Экспофорума: 
на площади 48 000 кв. м более 600 компаний продемонстрировали свои 
научно-технические разработки для газовой отрасли. Работу Форума 
освещали представители 200 СМИ. Организатор Форума — компания 
«ЭкспоФорум-Интернэшнл». Соорганизатор выставочной программы — 
компания «ФАРЭКСПО».

ПМГФ-2023 прошел при поддержке Ми-
нистерства промышленности и торгов-
ли Российской Федерации, Министер-
ства энергетики Российской Федерации 
и правительства Санкт-Петербурга.

Генеральным партнером ПМГФ-2023 
традиционно стала компания «Газпром», 
генеральным спонсором — Трубная 
металлургическая компания. Партне-
ры ПМГФ-2023: Загорский трубный за-
вод, «Газпромбанк» (Акционерное об-
щество), УК ГК «Комита», АБ «Россия», 
Концерн ВКО «Алмаз – Антей», Группа 
ГМС, Объединенная металлургическая 
компания, «Газпром бурение», Салават-
ский катализаторный завод, «Газпром 

ГНП холдинг», ОДК, Госкорпорация «Рос-
атом», завод «РУМО», «ФракДжет-Вол-
га», «Бантер Групп», «Оператор Газ-
пром ИД», «Техноавиа», Футбольный 
клуб «Зенит».

География участников ПМГФ в этом 
году сместилась в сторону Азиатско-Ти-
хоокеанского региона, Африки и араб-
ского мира. В Пленарном заседании 
Форума приняли участие председатель 
Правления ПАО «Газпром» Алексей Мил-
лер, министр энергетики Российской 
Федерации Николай Шульгинов, первый 
заместитель премьер-министра Респуб-
лики Казахстан Роман Скляр, министр 
энергетики и природных ресурсов Ту-

рецкой Республики Алпарслан Байрак-
тар, вице-президент Китайской наци-
ональной нефтегазовой корпорации 
Се Цзюнь, министр энергетики Респуб-

лики Узбекистан Журабек Мирзамахму-
дов, министр энергетики Кыргызской 
Республики Таалайбек Ибраев.
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Дорогие друзья!
Совсем немного времени осталось до боя 
кремлевских курантов, запаха мандари-
нов и оливье, брызг шампанского и гро-
могласного «Ураа!» под вспышки фейер-
верков.

Скоро мы все будем отмечать самый 
любимый, долгожданный и теплый празд-
ник в кругу родных и близких людей.

А пока я хочу поблагодарить за помощь 
и поддержку всех, кто был с нами в ухо-
дящем году.

2023-й — прорывной год для кон-
грессно-выставочной индустрии. 

Все крупные мероприятия выросли бо-
лее чем на 20%, появилось множество но-
вых грандиозных проектов. 

Впервые в истории Российского союза 
выставок и ярмарок Правительство России 
утвердило Стратегию развития отрасли 
до 2030 года.

Уверен, впереди нас ждут новые, еще 
более яркие победы и события.

В следующем году «Экспофоруму» ис-
полнится 10 лет. 

Он еще совсем молодой, но уже такой 
стильный, современный и технологичный.

Оставаться самим собой, не сдавать-
ся на пути к своим целям, стремительно 
расти и развиваться желаю и вам в новом 
году!

Спасибо, что остаетесь с нами на собы-
тийной высоте!

С Новым годом!
Сергей Воронков,

генеральный директор  
«ЭкспоФорум-Интернэшнл», 

президент Российского союза  
выставок и ярмарок (РСВЯ) 

Поздравляю  
с Новым годом!

ПМГФ-2023  
в цифрах
• 20 000 уникальных 
 участников  
 из 53 стран 
• Более  
 90 мероприятий  
 деловой  
 программы
• 750 спикеров  
 деловой  
 программы
• Площадь  
 экспозиции:  
 48 000 кв. м
• Количество  
 экспонентов:  
 600 
• Более 400  
 журналистов  
 из 200 российских  
 и зарубежных СМИ
• Более 1500 встреч  
 в Центре деловых 
 контактов
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Ключевые тенденции и события
Сергей Воронков: Утверждение стратегии Правительством РФ —  
свидетельство о рождении конгрессно-выставочной отрасли
Генеральный директор «ЭкспоФорум-Интернэшнл», прези-
дент Российского союза выставок и ярмарок (РСВЯ) Сергей 
Воронков назвал ключевые тенденции и события 2023 года 
в конгрессно-выставочной индустрии.

2023 год получился успешным 
для нашей отрасли. Каждое 
крупное мероприятие вырос-
ло на 20% и более по количе-
ству посетителей, участников, 
экспонентов, встреч, перегово-
ров, официальных делегаций, 
выставочных площадей: Пе-
тербургский международный 
экономический форум, Петер-
бургский международный га-
зовый форум, Международная 
судостроительная выставка 
«Нева», Международный фо-
рум-выставка «Российский про-
мышленник» и многие другие 
проекты.

Это свидетельствует об 
оживлении российской эко-
номики и о ее здоровье. Кон-
грессно-выставочная инду-
стрия, как зеркало, отобра-
жает все ключевые экономи-
ческие тенденции. Мы видим 
повышение деловой актив-
ности, адаптацию экономики  
к новым условиям. Это под-
тверждает и рост ВВП на 2% 
по итогам года. Промышлен-
ность и вовсе вырастет на 4%.  
И тут вновь — четкая корреля-
ция с конгрессно-выставочной 
сферой. Именно промышлен-

ные выставки в 2023 году бы-
ли наиболее востребованными.

С качеством мероприятий 
растет и количество. Пока мы 
не вышли на уровень допанде-
мийного 2019 года, но уже близ-
ки к этому. Тогда в «Экспофору-
ме» было более 200 мероприя-
тий, сейчас чуть меньше. К 2025 
году должны сравняться. Пе-
тербургу нужно больше собы-
тий по всем компетенциям тер-
ритории, но для них требуется 
инфраструктура. Единствен-
ная площадка, где можно про-
водить мероприятия мирово-
го уровня по всем стандартам 
качества — «Экспофорум». Но 
комплекс подходит к пику за-
грузки. Поэтому сейчас активно 
идет обсуждение строительства 
второй очереди.

Еще один важный тренд — 
развитие новых форматов ме-
роприятий. Например, чемпи-
онаты и конкурсы профессий. 
Так, в ноябре в «Экспофоруме» 
прошел финал чемпионата 
«Профессионалы». Он стал аль-
тернативой и серьезным конку-
рентом Euroskills, но с ориента-
цией на наш макроэкономиче-
ский регион. В общей сложно-

сти конкурсный отбор прошли 
120 тыс. участников. Финальные 
соревнования 700 лучших спе-
циалистов пришли посмотреть 
более 20 тыс. посетителей из 11 
стран.

Здесь же — профессиональ-
ные корпоративные форумы, 
спортивные соревнования, фе-
стивали и концерты. Например, 
в феврале 2024-го у нас прой-
дет военно-патриотический фе-
стиваль «Русские меняют мир» 
в поддержку бойцов СВО.

Ключевое событие 2023 го-
да для индустрии — утвержде-
ние стратегии развития отрасли 
Правительством РФ. Это — сви-
детельство о рождении. Наша 
сфера признана системообразу-
ющей на самом высоком уров-
не. Для достижения целевых по-
казателей стратегии необходи-
ма консолидация всей отрасли  
и дальнейшая поддержка со 
стороны государства.

Еще один пример признания 
заслуг отрасли — выставка «Рос-
сия» на ВДНХ. Она проводится 
по поручению Президента РФ и 
направлена на население. Зада-
ча — показать, как развивается 
страна, познакомить с культу-
рой и достижениями регионов. 
Конгрессно-выставочные пло-
щадки стали новыми институ-
тами социализации и формиро-
вания гражданского общества.

Законопроект рекомендован к принятию
Комитет Государственной Думы по энергетике рекомендует к приятию за-
конопроект, предоставляющий ПАО «Газпром» и ПАО «Транснефть» право 
пользования участками недр местного значения для разведки и добычи 
общераспространенных полезных ископаемых без проведения аукциона 
для строительства приоритетной трубопроводной инфраструктуры.

Проект федерального закона 465432-8 
«О внесении изменений в Закон Россий-
ской Федерации «О недрах», по которо-
му Комитет выступает соисполнителем, 
был рассмотрен на заседании Комитета 
6 декабря 2023г.

Как пояснил один из авторов зако-
нопроекта, председатель Комитета по 
энергетике Павел Завальный, необходи-
мость изменений в закон напрямую свя-
зана с оперативной реализацией задач в 
сфере развития нефте- и газотранспорт-
ной инфраструктуры страны как в целях 
достижения максимальной технически 
возможной газификации регионов, так и 
в целях диверсификации экспорта угле-
водородов и преодоления санкционно-
го давления.

Законопроект предполагает, что пра-
во пользования участками недр местно-
го значения для разведки и добычи об-
щераспространенных полезных иско-
паемых (ОПИ) без проведения аукцио-
на будет предоставлено ограниченному 
кругу субъектов:

— субъектам естественной монополии 
в сфере транспортировки нефти и неф-
тепродуктов по магистральным трубо-
проводам, осуществляющим выполне-
ние работ по строительству, реконструк-
ции, капитальному и текущему ремонту 

магистральных нефтепроводов и неф-
тепродуктопроводов, их неотъемлемых 
технологических частей;

— субъектам естественной монополии 
в сфере транспортировки газа по трубо-
проводам, осуществляющим выполне-
ние работ по строительству, реконструк-
ции, капитальному и текущему ремонту 
магистральных газопроводов, их неотъ-
емлемых технологических частей.

Положения законопроекта распро-
страняются только на компании с госу-
дарственным участием, которые облада-
ют исключительным правом на эксплу-
атацию магистральных трубопроводов 
и не распространяются на иные орга-
низации, в том числе подрядные, кото-
рые могут быть привлечены компани-
ями для проведения указанных в зако-
нопроекте видов работ (в этом случае 
«передача» ОПИ будет осуществляться 
по давальческой схеме).

Фактически, речь идет о ПАО «Газ-
пром» и его 17 дочерних и зависимых 
хозяйственных обществах, а также ПАО 
«Транснефть» и его 15 дочерних и зави-
симых хозяйственных обществах.

Также законопроект предполагает, 
что перечни магистральных трубопро-
водов, в отношении которых может быть 
применен проектируемый порядок, бу-

дет определять Правительство РФ. До-
бытые в рамках безаукционного поряд-
ка ОПИ не предназначены для дальней-
шей реализации, их использование обу-
словлено только производственными 
нуждами, объем добычи ОПИ ограничен 
объемом выполняемых работ согласно 
проектной документации, срок выда-
чи лицензии ограничен сроком прове-
дения работ.

«Это гарантирует использование до-
бытых ОПИ строго в соответствии с го-
сударственными задачами и нивелирует 
риск злоупотребления предоставляемым 
правом на безаукционный порядок при-
обретения участков недр», подчеркивает 
Павел Завальный.

Законопроектом также не меняется 
действующий порядок геологического 
изучения участков недр, порядок опре-
деления и уплаты платежей за пользо-
вание недрами, порядок рекультивации 
карьеров.

Как отмечено в Заключении Комите-
та, «аналогичный безаукционный поря-
док предоставления права пользования 
участками недр местного значения для 
разведки и добычи ОПИ действует для 
строительства, реконструкции, капи-
тального ремонта, содержания автомо-
бильных дорог общего пользования, а 
также для строительства, реконструкции 
и капитального ремонта объектов ин-
фраструктуры железнодорожного транс-
порта общего пользования. Он показал 
свою эффективность в части сокраще-
ния сроков получения лицензии (до 4-6 

месяцев против существовавших ранее 
12-24 месяцев), общих сроков строитель-
ства объектов и снижения сметной сто-
имости строительства указанных объек-
тов, в том числе за счет оптимизации 
расходов на привлечение сторонних по-
ставщиков ОПИ».

Согласно документу, предлагаемый 
порядок предоставления права на по-
лучение лицензии на разведку и добы-
чу ОПИ указанным выше субъектам не 
может быть квалифицирован в качестве 
необоснованного ограничения конку-
ренции на товарном рынке. Проекты, 
при реализации которых может быть 
применен такой порядок, расположены 
в труднодоступных местах, удаленных 
от крупных логистических центров и 
развитых товарных рынков. Указанные 
в законопроекте компании, как прави-
ло, являются единственными потреби-
телями добываемых там ОПИ, и про-
ведение конкурентных процедур для 
оформления права пользования недра-
ми приводит только к временным из-
держкам.

Комитет по энергетике отмечает, что 
предлагаемое законопроектом регули-
рование будет способствовать опера-
тивной реализации мероприятий меж-
региональных и региональных про-
грамм газификации, позволит ускорить 
и увеличить масштаб строительства ин-
фраструктурных проектов трубопровод-
ного транспорта, в том числе имеющих 
стратегическое геополитическое зна-
чение.
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С приветственным словом к участ-
никам и гостям Пленарного заседания 
обратился губернатор Санкт-Петербурга 
Александр Беглов. Он отметил, что те-
ма природного газа особенно актуаль-
на для Северной столицы. «Наш город 
первым в России поставил в 1812 году 
газовые фонари. В 1835 году у нас было 
создано Санкт-Петербургское общество 
освещения газа, а на берегах Невы был 
построен первый газовый завод. Сего-
дня у нас самый высокий в России про-
цент газификации частных владений», —  
заключил он.

«Пути развития газового рынка опре-
делятся в новых мировых центрах эко-
номического развития — странах гло-
бального Юга и Азиатско-Тихоокеанско-
го региона, с которыми Россия дина-
мично развивает отношения», — заявил 
Алексей Миллер, председатель Правле-
ния ПАО «Газпром».

Он отметил, что с коллегами из Ка-
захстана, Узбекистана и Кыргызстана 
«Газпром» работает в течение десяти-
летий. Однако сейчас эта работа вышла 
на новый рубеж: стороны ставят цели 

на ближайшие 15 лет и под это сотруд-
ничество подводят долгосрочную дого-
ворную базу. Алексей Миллер озвучил, 
что в планах — дальнейшее увеличение 
объемов поставок российского газа по 
системе газопровода «Средняя Азия — 
Центр» непосредственно потребите-
лям в Казахстане, Узбекистане и Кыр-
гызстане.

Роман Скляр, первый заместитель 
премьер-министра Республики Ка-
захстан, подтвердил, что страна в свя-
зи с активным ростом промышленно-
сти ощущает нехватку газа. Таалайбек 
Ибраев, министр энергетики Кыргыз-
ской Республики, также отметил, что за 
годы сотрудничества с «Газпромом» уро-
вень обеспечения населения Кыргызста-
на газом с 22% в 2014 году вырос до 38%, 
а к 2030 году планируется довести обес-
печенность населения до 60%. На долго-
срочное сотрудничество нацелена и Рес-
публика Узбекистан. «Потребление газа 
также растет, за короткие сроки, благо-
даря слаженной работе наших команд, 
мы смогли организовать поставки га-
за в Узбекистан», — поделился Журабек 
Мирзамахмудов, министр энергетики 
Республики Узбекистан.

Говорил о перспективах использо-
вания газа и направлениях поставок 
внутри страны и Алпарслан Байрактар, 
министр энергетики и природных ре-

сурсов Турецкой Республики. Се Цзюнь, 
вице-президент Китайской националь-
ной нефтегазовой корпорации, подчерк-
нул, что китайское правительство и ру-
ководство рассматривает природный 
газ в качестве низкоуглеродного и гиб-
кого источника энергии, его доля в га-
зификации городов и промышленном 
секторе растет. 

По словам министра энергетики Рос-
сийской Федерации Николая Шульгинова,  
падение потребления газа в Европе по-
сле того, как Еврокомиссия приняла ре-
шение об отказе от российского топли-
ва, компенсируется все возрастающим 
спросом на Востоке и Юге. Это под-
твердили партнеры «Газпрома» из Ин-
дии и Китая, где интерес к природному 
газу высок как со стороны частных по-
требителей, так и со стороны промыш-
ленности. 

Генеральный представитель Китайско-
го комитета содействия международной 
торговле и Китайской палаты междуна-
родной торговли в Российской Федера-
ции (CCPIT) Гао Ци рассказал на Фору-
ме, что в 2023 году объем поставок рос-
сийского газа в Китай побьет рекорды 
прошлых лет и превысит 30 млрд куб. м.  

Генеральный консул Индии в Санкт- 
Петербурге Кумар Гаурав отметил, что 
энергетическое сотрудничество России 
и Индии в сфере СПГ достигнет объема 
3,5 млрд долларов к 2030 году.

Доказательством мощного разви-
тия газовой отрасли в России стал 
запуск новых заводов с площадки Экс-
пофорума. «Газпром» начал подачу га-
за на комплексы по малотоннажному 

производству сжиженного природно-
го газа (КСПГ) «Тобольск» и «Конаково», 
построенные в Тюменской и Тверской 
областях компанией «Газпром СПГ тех-
нологии». Это первые в промышлен-
ной истории регионов объекты произ-
водственной СПГ-инфраструктуры. 
Торжественный запуск вместе с пред-
седателем Правления ПАО «Газпром» 
Алексеем Миллером осуществил пред-
седатель Совета директоров ООО «Газ-
пром СПГ технологии» Алексей Кахидзе. 
«Даю команду «Пуск!» — сказал Алексей 
Миллер и добавил: — Коллеги, всех по-
здравляю! И, как говорят в «Газпроме», 
продолжим работу!»

В ходе ПМГФ-2023 также были тор-
жественно введены в эксплуатацию га-
зопроводы в Ульяновской, Ленинград-
ской и Саратовской областях. Меропри-
ятие прошло в формате телемоста, ко-
торый связал Москву и Санкт-Петербург. 
Вместе с председателем Правления ПАО 
«Газпром» Алексеем Миллером и мини-
стром энергетики Российской Федера-
ции Николаем Шульгиновым в церемо-
нии запуска приняли участие предсе-
датель Совета Федерации Российской 
Федерации Валентина Матвиенко, за-
меститель председателя Правления ПАО 
«Газпром» Виталий Маркелов, генераль-
ный директор ООО «Газпром межреги-
онгаз» Сергей Густов, первый замести-
тель председателя Совета Федерации, 
секретарь Генерального совета партии 
«Единая Россия» Андрей Турчак, а так-
же главы российских регионов.

Почетные гости участвовали также 
в запуске нового завода СПГ под Вол-
гоградом. Этот малотоннажный СПГ-

комплекс будет производить до полу-
тора тонн СПГ в час для заправки авто-
бусов и спецтехники.

Развитие внутреннего рынка — 
отдельная тема, о которой много гово-
рили участники Форума. Катализато-
ром этого процесса является программа 
догазификации регионов. Для управ-
ления этим сложным и важным проек-
том в масштабах всей страны создана и 
успешно функционирует специальная 
аналитическая панель «Газификация 
РФ», презентация возможностей ко-
торой состоялась в рамках ПМГФ-2023. 
«Представленная на платформе инфор-
мация позволяет видеть, как меняются 
показатели в режиме реального вре-
мени и как еще можно улучшить си-
туацию», — отметил генеральный ди-
ректор ООО «Газпром межрегионгаз»  
Сергей Густов.

Среди других тем, которые обсужда-
лись в этом году на площадке Петер-
бургского международного газового фо-
рума, — устойчивое развитие отрасли, 
цифровая трансформация, проектирова-
ние и строительство, инновации, импор-
тозамещение в газовой сфере, экология. 

Одним из главных мероприятий де-
ловой программы ПМГФ-2023 стало 
Совещание по вопросам технологи-
ческого развития ПАО «Газпром» под 
руководством заместителя председа-
теля Правления — начальника Депар-
тамента ПАО «Газпром» Виталия Мар-
келова. Совещание было посвящено во-
просам технологических приоритетов 
ПАО «Газпром», создания и внедрения 
российских инноваций, оборудования, 
материалов, сервисных услуг, а также 
реализации механизмов поддержки 
промышленных предприятий на госу-
дарственном уровне.

В рамках ПМГФ-2023 традиционно 
состоялся Молодежный день — один из 
самых ярких международных проектов в 
энергетической сфере для молодых спе-
циалистов. В этом году с лучшими сту-
дентами на площадке Форума встретил-
ся председатель Правления ПАО «Газ-
пром» Алексей Миллер.

Реальные достижения отечественной 
промышленности и науки можно бы-
ло увидеть на экспозиции ПМГФ-2023 —  
в рамках Форума прошли специали-
зированные выставки «InGAS Stream 
2023 — Инновации в газовой отрасли», 
Корпоративная выставочная экспози-
ция «Импортозамещение в газовой от-
расли», «Газомоторное топливо» и «РОС-
ГАЗ-ЭКСПО».

Продолжение. Начало на стр. 1
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Турнир по бадминтону
В рамках ПМГФ-2023 впервые прошел турнир по бадминтону, его орга-
низатором выступило ПАО «Газпром нефть». В турнире приняли участие 
10 команд, которые представляли компании «Газпром», «Газпром нефть», 
«Трансгаз Томск», «Завод Измерон», «Роскосмос», «Авк-Комплектация», 
«РЖД», «Газпром ЦПС», «Лукойл», корпорации «Московский институт 
теплотехники».

В торжественной жеребьевке турнира 
по бадминтону, которая состоялась на 
площадке Экспофорума, участвовали 
Нина Вислова и Владимир Иванов, за-

служенные мастера спорта, прослав-
ленные звезды мирового бадминтона; 
Александр Мисуркин, Герой Российской 
Федерации, летчик-космонавт, прези-

дент федерации бадминтона Орловской 
области; руководящий состав компании 
«Газпром нефть», а также капитаны и 
представители команд.

Спортивное состязание, организо-
ванное бадминтонным клубом «Норд», 
прошло в спортивном комплексе СК 
«ССМА Содружество Независимых Го-

сударств». Команды встретились друг 
с другом впервые. Чемпионами тур-
нира стали представители компании 
«Лукойл», серебряные медали увезли 
в Томск игроки команды «Трансгаз 
Томск», бронзу взяли бадминтонисты 
из корпорации «Московский институт 
теплотехники».

На площадке мероприятия была так-
же организована экспозиция с коллек-
тивными стендами российских регионов 
и Республики Беларусь. 

Свои разработки представили компа-
нии из Объединенных Арабских Эмира-
тов, Ирана, Турции, Беларуси, Италии, 
Словении и других стран.

Экспозицию Петербургского междуна-
родного газового форума осмотрела офи-
циальная делегация во главе с председа-
телем Правления ПАО «Газпром» Алек-
сеем Миллером. Гости ознакомились с 
транспортными новинками от компа-
нии «КАМАЗ»: пригородным автобусом 
НефАЗ-5222, работающим на компри-
мированном природном газе, а также га-
зомоторной передвижной мастерской 
КИПиА КАМАЗ-62501, созданной на базе 
полноприводного вахтового автобуса КА-
МАЗ-6250. Холдинг «Вертолеты России», 
входящий в госкорпорацию «Ростех», 
представил вертолет Ми-171А3 в грузо-
пассажирской конфигурации. Объеди-
ненная двигателестроительная корпо-
рация презентовала ГТД-110М — первый 
отечественный энергетический газотур-
бинный двигатель большой мощности. 
На стенде «Газовая наука и инновации» 
была представлена нейросеть «Алена», 
которую в компании называют «млад-
шим цифровым сотрудником».

Найти новых партнеров и поставщи-
ков участникам Газового форума помог 
Центр деловых контактов, в рамках ко-

торого было проведено более 1500 ин-
дивидуальных переговоров между пред-
ставителями компаний нефтегазовой 
отрасли из России, Беларуси, Индии, Ма-
рокко.

В этом году для участников ПМГФ 
были организованы две экскурсии на 
промышленные предприятия. В ходе 
поездки на Всеволожскую газотурбин-
ную электростанцию специалисты уви-
дели в работе отечественные газотур-
бинные установки, познакомились со 
всеми этапами современного произ-
водственного цикла электроэнергии, 
узнали о новых технологиях генерации 
тепла и электричества. На Невском за-
воде участникам экскурсии был пред-
ставлен современный производствен-
ный комплекс по изготовлению энер-

гетического оборудования для нефте-
газовой отрасли.

В плотном графике мероприятий  
ПМГФ нашлось место не только для де-
ловых встреч и серьезных дискуссий, 
но и для культурных и спортивных ме-
роприятий. Так, в Бильярдном клубе 
Winline, организованном на площадке 

Форума, состоялся турнир по бильярдно-
му спорту «WINLINE Кубок Президента 
Российского газового общества».

Для участников ПМГФ-2023 на кры-
тых кортах также прошел турнир по 
бадминтону.

На стенде Футбольного клуба «Зенит» 
можно было увидеть трофеи клуба, при-
нять участие в викторинах с ценными 
призами и сфотографироваться с ле-
гендарным вратарем Вячеславом Ма-
лафеевым.

Императорский фарфоровый завод 
показал новую коллекцию «Полковод-
цы великих побед», созданную вместе 
с Государственным мемориальным му-
зеем А.В. Суворова.

Кульминацией культурной програм-
мы Форума стал торжественный прием, 
собравший более 2 тыс. гостей на «Газ-
пром Арене».

На стенде Группы «Газпром межреги-
онгаз» была организована открытая ме-
диастудия «Газ для России». В формате 
живого диалога с ведущими гости сту-
дии делились впечатлениями о меро-
приятиях Форума и экспертными оцен-
ками современной ситуации в газовой 
отрасли России.

В рамках ПМГФ-2023 также работала 
онлайн-студия «Россия — Событие хо-
роших новостей» — совместный проект 
издания «Петербургский дневник» и 
компании «ЭкспоФорум-Интернэшнл». 
В прямом эфире журналистам давали 
интервью ключевые участники и медий-
ные лица Форума.

«Результаты XII Петербургского меж-
дународного газового форума превзошли 

все ожидания. Мероприятие по ключевым 
показателям стало рекордным за все вре-
мя проведения! Форум в очередной раз 
подтвердил статус главного события от-
расли России и мира. Во многом это ста-
ло возможным благодаря генеральному 
партнеру Форума — ПАО «Газпром», — от-
метил Сергей Воронков, президент Рос-
сийского союза выставок и ярмарок, ге-
неральный директор компании «Экспо-
Форум-Интернэшнл», и пригласил собрав-
шихся на следующий Форум в 2024 году. 

Окончание. Начало на стр. 1, 3
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Серия мероприятий
Российское газовое общество про-
вело серию мероприятий на пло-
щадке ПМГФ-2023. Эксперты обсуди-
ли повышение доступности газа для 
крупного потребления, развитие 
перспективных технологий перера-
ботки углеводородного сырья, цено-
образование на внутреннем рынке 
газа, законодательство по вопросам 
газификации и другие актуальные 
вопросы отрасли.

Одним из важнейших условий ускорен-
ного развития газопереработки и газо-
химии является повышение доступности 
газа для крупного потребления потенци-
альными инвесторами проектов пере-
работки. Причем с возможностью экс-
порта продукции, которая будет произ-
водиться.

Об этом председатель комитета Го-
сударственной Думы по энергетике, 
президент Российского газового обще-
ства Павел Завальный заявил, откры-
вая научно-практическую конферен-
цию «Развитие нефтегазоперерабаты-
вающих производств и перспективные 
технологии переработки углеводород-
ного сырья».

«В связи с санкционными ограни-
чениями и отказом Запада от россий-
ских углеводородов у нас освобождают-
ся большие добычные и транспортные 
мощности, поэтому нам надо обеспе-
чить доступ к получению газа для любых 
потенциальных инвесторов, кто хочет 
заниматься глубокой проработкой га-
за, газохимией, производством СПГ и 
так далее, не только тех, кто добывает. 
Компании — производители газа долж-
ны так включиться в газохимию, чтобы 
темпы ее развития выросли качествен-
но, не было ощущения необходимости 
открывать доступ к большим ресурсам 
газа, других потенциальных инвесторов. 
Мы должны здесь преследовать, преж-
де всего, государственный экономиче-
ский интерес. Поэтому, очевидно, необ-
ходимо развитие механизмов «бери или 
плати» для того, чтобы можно было за-
ключать долгосрочные контракты, брать 
на себя взаимные обязательства и в ча-
сти поставки газа, и в части его потреб-

ления, для того чтобы можно было ре-
ализовать инвестиционные газохими-
ческие проекты там, где есть для этого 
необходимые ресурсы, добычная база, 
развитая транспортная структура или 
инвестиции в развитие транспортной 
структуры требуются незначительные. 
Соответствующий законопроект, кото-
рый даст такие возможности, готовит-
ся ко второму чтению», — заявил Павел 
Завальный.

Спикер также добавил, что в России 
существует огромный потенциал для 
развития нефтегазохимической про-
мышленности. Переработка углеводо-
родного сырья в востребованные про-
дукты высокого передела является бо-
лее маржинальным бизнесом, особен-
но в условиях санкционного давления 
и экологической повестки.

О том, что газификация СУГ на неко-
торых территориях может быть впол-
не конкурентоспособна по сравнению 
с газификацией трубным газом, Павел 
Завальный отметил, открывая сессию 
«Законодательное обеспечение реали-
зации программы социально ориенти-
рованной газификации».

Он пояснил, что газификация СУГ 
дороже, чем газификация трубным га-
зом при регулируемых ценах на него и 
фактическом неучете затрат на созда-
ние инфраструктуры в тарифе, но зна-
чительно дешевле СПГ-газификации с 
точки зрения технологий, биржевой це-
ны и стоимости доставки. При этом це-
нообразование на СУГ, в отличие от ре-
гулируемого ценообразования на труб-
ный газ, является рыночным.

Поэтому, решая вопросы энергообес-
печения территорий, важно учитывать 
возможность альтернативной газифи-
кации территорий с применением СУГ. 
Сегодня в стране СУГ локально уже вы-
ступает альтернативой трубному газу и 
используется для приготовления пищи, 
нагрева воды, а в некоторых случаях и 
для локального теплоснабжения.

О развитии конкурентного ценооб-
разования на внутреннем рынке газа 
говорили эксперты в рамках круглого 
стола «Развитие конкурентного цено-
образования на внутреннем рынке газа».

Природный газ остается единствен-
ным энергоресурсом, цены на который 
на внутреннем рынке регулируются го-
сударством. При этом в сфере поставок 
населению и приравненным к ним кате-
гориям потребителей цены на газ сохра-
няются на уровне ниже промышленных, 
что усиливает социальную нагрузку на 
ПАО «Газпром», основного поставщика 
газа в этом сегменте рынка, увеличи-
вая масштаб внутреннего перекрестно-
го субсидирования. Одновременно экс-
порт трубного газа, за счет которого ра-
нее субсидировался внутренний рынок 
газа, значительно снижается в связи с 
геополитической ситуацией, соответ-
ственно снижаются и возможности суб-
сидирования.

Участники круглого стола отмети-
ли, что в сложившейся ситуации газо-
вая отрасль должна от экспортной мо-
дели перейти как минимум к опоре на 
внутренний и внешний спрос в равной 
степени, чтобы внутри страны также 
формировались источники для разви-
тия отрасли.

В ходе круглого стола «Утилизация 
попутного нефтяного газа через дата-

центры» участники мероприятия обсу-
дили вопросы утилизации попутного 
нефтяного газа через дата-центры.

Председатель комитета Государствен-
ной Думы по энергетике, президент Рос-
сийского газового общества Павел За-
вальный заявил: чтобы майнинг, в том 
числе на базе утилизации ПНГ, заработал 
в полном объеме на благо отечественной 
экономики, необходимо создать сбалан-
сированное законодательство. Нужно 
закрепить определение майнинговой 
деятельности, определить порядок ее 
налогообложения, легализовать обраще-
ние криптовалют.

Спикер отметил, что данный вид биз-
неса уже довольно активно развивается.

Российское газовое общество орга-
низовало также на площадке XII Пе-
тербургского международного газового 
форума научно-практическую конфе-
ренцию «Перспективы развития тех-
нологий разделения газов с использо-
ванием российских мембран» и круг-
лый стол «Использование космических 
технологий для обеспечения промыш-
ленной и экологической безопасно-
сти ТЭК».

Дорогие коллеги, партнеры, 
друзья!

Новый год — долгожданный 
праздник, который сближает 
нас, наполняет сердца радостью 
и ожиданием чудесных перемен. 
Впереди — время новых дости-
жений, счастливых встреч и зна-
ковых событий.

Пусть волшебство, витающее 
в воздухе в предновогодние дни, 
останется с вами надолго! Нахо-
дите больше поводов для улы-
бок, наслаждайтесь каждым ша-
гом, сделанным на жизненном 
пути.

От всей души желаем, чтобы 
2024 год был насыщен самыми 
яркими и позитивными впечат-
лениями! 

Денис Осадчий, 
руководитель Петербургского  

международного  
газового форума

Поздравляем с наступающим 
Новым годом!

О конкурсе детского рисунка - 
см. на стр. 18
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От Пушкина до «Короля и шута»
Торжественный прием для участников ПМГФ-2023

Более 2 тысяч гостей собрал крупнейший в Европе «Газ-
пром Арена» на торжественный прием по случаю XII Петер-
бургского международного газового форума. Лейтмотивом 
грандиозного шоу стали связь веков и культурное много-
образие города.

Торжественный прием для 
участников ПМГФ — одно из са-
мых ярких событий культурной 
жизни города. В этом году он 
собрал более 2 тыс. человек. Ме-
стом проведения мероприятия 
стала «Газпром Арена». Впервые 
гостей собрали в самом сердце 
крупнейшего европейского ста-
диона — прямо на арене.

Президент Российского со-
юза выставок и ярмарок, ге-
неральный директор «Экспо-
Форум-Интернэшнл» Сергей 
Воронков приветствовал участ-
ников от лица организаторов 
и пригласил их на следующий 
Форум. 

Грандиозное шоу соедини-
ло в себе традиционную рус-
скую культуру, петербургский 
колорит и самые современные 
технологии. В перформансе бы-
ли задействованы воздушные 
гимнасты, танцоры, музыканты, 
оперные вокалисты, артисты, 

спортсмены. Классика и совре-
менность, музыка и спорт, те-
атр и деловая жизнь Петербур-
га гармонично слились в одно 
незабываемое зрелище, симво-
лизируя то, какое важное влия-
ние оказывает газовая отрасль 
и компания «Газпром» на все 
сферы российской жизни. 

В стенах «Газпром Аре-
ны» звучала музыка Петра 
Чайковского, Михаила Глинки, 
Александры Пахмутовой, Ан-
дрея Петрова, группы «Король 

и шут» и, конечно, гимн ФК 
«Зенит». Звездами торжествен-
ного ужина стали российские 
классики Достоевский, Мая-
ковский, Пушкин. От их лица 
гостям рассказывали о великом 
городе и его миссии и, конеч-
но, о газовой отрасли, влияние 
которой на развитие Северной 
столицы трудно переоценить: 
«Газпром-сити, самый высокий 
и самый северный небоскреб 
Европы; «Газпром Арена», 
один из крупнейших стадио-
нов России, — все это достоя-
ние нашего времени. Газовая 
отрасль задает ритм не толь-
ко для экономики, но и для 
культуры, спорта, социальной 
сферы России. Под ее эгидой 

строятся физкультурно-оздо-
ровительные комплексы, двор-
цы спорта, школы, открывают-
ся выставки, в том числе и му-
зей «Россия — Моя история», 
самый масштабный экспози-
ционный комплекс в стране, и, 
конечно, Экспофорум, самая 
современная в Европе и России 
площадка для проведения де-
ловых и развлекательных ме-
роприятий любого масштаба 
и формата».

Не обошлось и без прият-
ных подарков. Так, для гостей 
был организован розыгрыш 
суперприза, который провел 
директор ФК «Зенит» по ВИП 
и розничным продажам Илья 
Шадхан. Победитель стал обла-

дателем бутс с автографом бра-
зильского футболиста, атакую-
щего полузащитника клуба «Зе-
нит» Клаудиньо. Хедлайнерами 
музыкальной части мероприя-
тия стали легендарная группа 
«Руки вверх», JD band и диджей 
Илья Лавров. В течение вече-
ра гости приема смогли оце-
нить и самый неотъемлемый 
аспект петербургской жизни —  
гастрономический. Их ждал 
праздничный ужин в исполне-
нии ведущих поваров Северной 
столицы.

ПМГФ-2023 ушел в историю, 
но работа продолжается. Ор-
ганизаторы мероприятия уже 
приступили к подготовке следу-
ющего Форума, который прой-
дет в 2024 году. 
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Высокотехнологичные 
разработки

О необходимости предоставлять максимальный цикл услуг чаще всего 
говорили экспоненты прошедшей в рамках ПМГФ-2023 Международной 
выставки «InGAS Stream 2023 — Инновации в газовой отрасли». Здесь 
представили самые высокотехнологичные разработки, товары, продукты 
и услуги для нужд газовой отрасли. Все экспонаты впечатляли масштаб-
ностью подхода и инновационностью решений.

Производитель энергетического и неф-
тегазового оборудования АО «РУМО» 
презентовал участникам Форума изго-
товленную на заводе силовую часть 
поршневого компрессора 6ПК32 мощ-
ностью 4 МВт. Компрессор разработан 
службой главного конструктора завода 
и запатентован. Сегодня АО «РУМО» —  
единственное предприятие в России, 
имеющее технологические возможно-
сти для выпуска поршневых компрес-
соров мощностью свыше 1 МВт. Гене-
ральный директор АО «РУМО ГРУПП» 
Олег Бессонов подчеркнул, что продук-
ция компании позволит диверсифици-
ровать потребление газа на внутреннем 
рынке, в том числе для генерации элек-
троэнергии и когенерации для предпри-
ятий агропромышленного комплекса. 
Все оборудование изготавливается ис-
ключительно из отечественных матери-
алов и комплектующих, включая литье, 
поковки, электрокомпоненты.

Важность комплексного подхода в тех-
нологических и интеллектуальных про-
дуктах именно в газовой отрасли неод-
нократно подчеркивали все участники 
выставки. В рамках такого подхода АО «ГТ 
Энерго» — компания, специализирующая-
ся на разработке, строительстве под ключ 
и эксплуатации газотурбинных ТЭЦ —  
сформировала новый энергетический 
стандарт для децентрализованной ге-
нерации. Это единый комплекс услуг от 
геологоразведки до управления объектом.  
В компании уверены, что за качественно 
иным подходом к строительству и управ-
лению собственным генерирующим ис-
точником энергии будущее распределен-
ной энергетики.

Начальник управления «ГТ Энерго» 
Юрий Дубовик подчеркнул: «Преимуще-
ство наших машин в том, что они обслу-
живаются на производстве, а не выво-
зятся на капремонт. В нашем случае весь 
комплекс действий, от регламентных 
технических работ до средних и капи-

тальных ремонтов, производится не-
посредственно на месте эксплуатации».

Интересным опытом поделились со-
трудники одного из крупнейших постав-
щиков отечественного сырья для нефте-
газовой отрасли — АО «НПО «Полицелл». 
Компания представила на стенде образ-
цы растворов, используемых для бурения 
скважин. Буровые растворы «Полицелла» 
подлежат возобновлению и могут быть 
использованы несколько раз, а значит за-
казчик будет обращаться на завод для до-
обслуживания снова и снова. Заместитель 
начальника научно-исследовательской 
лаборатории АО «НПО «Полицелл» Мак-
сим Смирнов уточнил: «Такой результат 
стал возможен благодаря тому, что к ра-
боте мы всегда подходим с научной точки 
зрения. Очевидно, что большинство ре-
сурсов возобновляемо и подлежит реге-
нерации. Поэтому отработанные буровые 
растворы «Полицелла» не утилизируют-
ся, а с помощью химреагентов перераба-
тываются прямо на месте. Экономиче-
ский эффект достигается за счет сниже-
ния транспортных расходов и повторного 
использования продукта. Возможно, для 
производителя это не самый выгодный 
путь, но точно самый перспективный, 
экологичный и выгодный для заказчика».

АО «КриоГаз», активный участник 
рынка мало- и среднетоннажного произ-
водства СПГ, также видит залог успеха в 
развитии единой технологической це-
почки «производство — транспортиров-
ка — реализация». Компания проектирует, 
строит, вводит и обеспечивает эксплуата-
цию объектов производства, хранения и 
регазификации СПГ. Недавно в рамках со-
трудничества АО «КриоГаз» с АК «Алроса» 
была проведена тестовая отправка крио-
генной емкости со сжиженным природным 
газом до места будущего испытания — на 
площадку Верхне-Мунского месторожде-
ния Удачнинского ГОКа. Цель поездки —  
проведение технических исследований и 
определение оптимальной логистической 

цепочки. На всем пути следования спе-
циалистами АО «КриоГаз» собираются и 
анализируются данные для подтвержде-
ния технической возможности и экономи-
ческой эффективности СПГ логистики на 
территории Якутии. При перевозке танка-
контейнера будет контролироваться со-
стояние сжиженного природного газа в 
цистерне, собираться информация о поте-
рях и вестись экологический мониторинг.

На выставке часто ставился акцент на 
важности снижения экологических по-
следствий при освоении месторождений. 
ООО «Бантер Групп» продемонстриро-
вало макет закрытой факельной уста-
новки, а контент-менеджер компании 
Любовь Ростова подчеркнула, что уста-
новка закрытого типа — эффективное 
техническое решение, которое обеспе-
чивает безопасное и экологически чи-
стое сжигание газообразных или жидких 
отходов. Кроме того, компания «Бантер 
Групп» представила макет инноваци-
онного подогревателя, разработанно-
го и запатентованного специалистами 
компании. Тепловая мощность подогре-
вателя составляет 2 МВт, температура 
нагрева — 80°C; агрегат уже запущен в 
эксплуатацию на объекте заказчика.

Еще один экологический вопрос свя-
зан с эффективностью использования га-
за вместо других энергоресурсов. «Наша 
компания вносит большой вклад в разви-
тие рынка газомоторного топлива, — под-
черкнула специалист ООО «Газпром га-
зомоторное топливо» Анна Миронова. —  
На выставке участникам продемонстри-
ровали первый серийный седан BAIC 
U5 Plus калининградского завода «АВ-
ТОТОР» и переоборудованный под ис-
пользование метана легковой автомо-
биль Geely Emgrand». Это результат сов-
местного проекта ОАО «Газпром трансгаз 
Беларусь» и ООО «Газпром газомоторные 
системы».

Участники Форума увидели также 
универсальную беспилотную газоэлек-
трическую платформу E-Neva, создан-
ную для массового производства ши-
рокого модельного ряда автомобилей 
на новых источниках энергии, первый 
в своем классе гусеничный бульдозер на 
природном газе и первый в мире кран-
трубоукладчик на природном газе.

Первый в России симулятор буриль-
щика колтюбинговой установки пред-
ставила «ФракДжет-Волга», российская 
многопрофильная нефтесервисная группа 
компаний. Собственная ее разработка —  
единственный в России тренажер, ко-
торый полностью повторяет пульт бу-
рильщика. На нем тренируются бригады 
ГНКТ, работающие на Астраханском, Ча-
яндинском, Ковыктинском ГКМ, Орен-
бургском НГКМ и других. «Мы планируем 
совершенствовать имеющиеся техноло-
гии заканчивания скважин и разрабаты-
вать новые, проводить опытно-промыш-
ленные работы и лабораторные испыта-
ния, чтобы в конечном счете повышать 
качество сервисов», — поделился с гостя-
ми Форума генеральный директор «Фрак-
Джет-Волга» Дмитрий Колосов.

комментарии

ЛЕОНИД ШТЕРН, 
ПРЕЗИДЕНТ МЕЖДУНАРОДНОГО 
ШУхОВСКОГО ФОНДА:

«ПМГФ из года в год выступает все бо-
лее мощно. Прекрасная команда! Это 
единственный Форум, который регу-
лярно проводит мероприятия по изу-
чению истории отрасли. В этом году 
Международный Шуховский фонд про-
вел на площадке мероприятия свой 10-
й юбилейный исторический семинар. 
Желаю организаторам Петербургско-
го международного газового форума 
дальнейших больших успехов! Про-
должаем наше сотрудничество».

СЕРГЕй РОГОЖИН,
ГЛАВНый КОНСТРУКТОР ЗАО 
«ЭМИС»:

«ЗАО «ЭМИС», являясь российским 
производителем КИПиА, ежегодно 
принимает участие в Петербургском 
международном газовом форуме. Мы 
рады быть частью такого масштабного 
мероприятия, которое стало главным 
событием в отрасли. 

Особое внимание на ПМГФ-2023 бы-
ло уделено импортозамещению, в том 
числе и в сфере обеспечения нефте-
газовой промышленности контроль-
но-измерительными приборами. Хо-
телось бы выразить благодарность за 
высокий уровень организации Форума 
и всестороннюю помощь в подготовке 
экспозиции. 

Считаем ПМГФ одним из наиболее 
важных мероприятий, способствую-
щих развитию предприятий, занятых 
в нефтегазовой отрасли, а также вне-
дрению последних разработок в обла-
сти современных технологий». 
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Более 1500 встреч
В рамках Петербургского 
международного газового 
форума работал Центр де-
ловых контактов — велись 
индивидуальные перегово-
ры представителей компа-
ний-заказчиков и компаний-
поставщиков нефтегазовой 
отрасли из России, Беларуси, 
Индии, Марокко.

Со стороны заказчиков присут-
ствовали специалисты компа-
ний Группы «Газпром», круп-
ных промышленных и энер-
гетических предприятий, 
технологических компаний, 
некоммерческих организаций 
и региональных представи-
тельств.

Директор по развитию Нев-
ского завода «ТРУБОДЕТАЛЬ» 
Андрей Машошин рассказал, 
что за один день на площадке 
провел встречи с 15 компания-
ми, с 12 из них деловое взаимо-
действие продолжится. «Завод —  
постоянный участник ЦДК в 
Экспофоруме. Мы заинтересо-
ваны в поиске как классических 
для нас поставщиков спецоде-
жды, деталей и комплектующих, 
так и новых информационных 
технологий и сувенирной про-
дукции. Здесь представлен раз-
нообразный спектр компаний, 

встречи проходят в удобном 
формате. Особенно нас заин-
тересовала компания из Сара-
това, которая предлагает флан-
цевые соединения, будем рабо-
тать», — отметил он.

Заместитель генерального 
директора по науке компании 
«Армалит» Елена Куличкова на 
площадку пришла для поиска 
партнеров по перспективным 
технологиям в трубопроводных 
системах: «Из четырех встреч 
с тремя контактами наметили 
дальнейшие возможности для 
сотрудничества».

В мероприятии приняли уча-
стие специалисты компании 
«Газпром нефть», «Газпром ин-
вест», «Газпром межрегионгаз», 
«Газпром бурение», «Газпром 
проектирование», «Газпром 
ВНИИГАЗ», «Газпром энерго-
холдинг индустриальные акти-
вы», «Газпром трансгаз Санкт- 
Петербург», Международная 
светотехническая корпора-
ция «БООС ЛАЙТИНГ ГРУПП», 
«Невский завод», «ЦМЗ», Си-
бирская угольная энергети-
ческая компания (АО «СУЭК»), 
ГМЗ «Химмаш», «Силовые ма-
шины», ГУП «ТЭК СПб», ГУП 
«Петербургский метрополи-
тен», Фонд «Сколково», «Сиб-
БурМаш», «АЗС-Столица», Им-

ператорский ювелирный дом 
«Русские самоцветы», «ЛОНМА-
ДИ», «Камский кабель», Холдинг 
Т1, «ПромМаш Тест», «Невский 
завод ТРУБОДЕТАЛЬ», «Тверь-
трубпласт», «РусКон-С», Imex 
(Имекс), «Ависта Модуль Инжи-
ниринг», «Севербоат» и другие.

Помимо встреч на площад-
ке Центра деловых контактов 
прошла конференция «Импор-
тоопережение в нефтегазовой 
отрасли: ИТ, оборудование и 
новые технологии», где произ-
водители представили потен-
циальным заказчикам продук-
цию, технологии и услуги, кото-
рые в дальнейшем могут быть 
применены и реализованы в 
крупных нефтегазовых и про-
мышленных предприятиях.

Первую сессию конферен-
ции «Инновационные тех-
нологии для строительства в 
нефтегазовой отрасли» моде-
рировал исполнительный ди-
ректор Ассоциации «Националь-
ная ассоциация СПГ» Сергей  
Иванов, с презентациями вы-
ступили представили компа-
ний «БАС», «Айбим», «Аламак», 
«Флюид-Лайн», «РТСИМ», «Чел-
Экспо» и «Антисон».

На второй сессии IT-реше-
ния для нефтегазовой отрасли 
представили компании «Спут-

никовая система «Газпром 
Нефть», «Бимэйстер Инжини-
ринг», Платформа DION, Плат-
форма «Сфера» компании «НО-
ТА», «ТВЭЛ», «Инфовотч Арма», 
«Полиматика Рус» и «Симпл 
компани».

Компания «Гонец» презен-
товала спутниковые комплек-
сы «ГОНЕЦ-ТСК», «ГОНЕЦ-ЭКО-
ЛОГ» и программно-аппаратный 
комплекс «Кедр», которые позво-
ляют существенно сократить из-
держки по техническому обслу-
живанию и мониторингу объек-
тов газодобывающей отрасли.

Инновационные технологии 
и оборудование в третьей части 

сессии продемонстрировали 
компании «НПО «АвалонЭлек-
троТех»/ООО «СТЭЗ», «ЛОНМА-
ДИ», «Раскрасим Все», «РусВэлл 
Груп», Международная свето-
техническая корпорация «БООС 
ЛАЙТИНГ ГРУПП», «Экс-Форма», 
«Ависта Модуль Инжиниринг» и 
«ЭРА-Глонасс».

Целью мероприятия стало 
развитие и укрепление свя-
зей между лидерами нефтега-
зовой отрасли и их потенци-
альными партнерами, а также 
скорейший выход на обширные 
рынки сбыта для перспектив-
ных производителей без по-
средников.

Новые драйверы эффективности
На площадке ПМГФ-2023 состоялась панельная дискуссия 
«Корпоративная комплаенс-система: новые драйверы эф-
фективности и работа со стейкхолдерами». Организатор 
мероприятия — компания СИБУР. Модератором мероприя-
тия выступила Вероника Киселева, руководитель функции 
Комплаенс и деловая этика ООО «СИБУР».

В ходе дискуссии об ожиданиях 
стейкхолдеров по отношению к 
системе комплаенс мнениями 
и накопленными компетенци-
ями, подкрепленными приме-
рами практических кейсов, об-
менялись представители круп-
ного бизнеса, имеющие высо-
кие позиции в отраслевых и 
ESG-рейтингах, и консультан-
ты, тщательно прослеживаю-
щие динамично меняющиеся 
тенденции эпохи турбулентно-
сти и новых вызовов.

О смещении фокуса внима-
ния в сторону внутренних тре-
бований — с ранжированием 
степени погруженности в бо-
лее актуальные направления 
комплаенса — рассказал Дмит-
рий Луц, руководитель депар-
тамента комплаенса ООО «УК 
«Метафракс Групп».

Дмитрий Кантеров, руко-
водитель службы по работе с 
обращениями «АИМ-Менедж-
мент», посвятил свое выступ-
ление драйверам эффективно-
сти программы оповещения 
о комплаенс-нарушениях как 
инструмента контроля регуля-
торных рисков в компаниях ре-
ального сектора. Спикер поде-
лился практикой построения 
работы горячей линии и пер-
спективами развития работы 
с обращениями на примере 
компаний Сибирская Угольная 

Энергетическая Компания («СУ-
ЭК»), «ЕвроХим», Сибирская ге-
нерирующая компания («СГК»), 
Национальная транспортная 
компания («НТК»)

Безусловную значимость 
процесса взаимодействия с 
работниками на всех этапах 
системы управления трудо-
выми ресурсами подчеркнули 
консультант по трудовому пра-
ву и эксперт по защите данных, 
партнеры проекта «Трудовой 
комплаенс» Александра Мар-
кина и Екатерина Бобарыки-
на. Cпикеры сошлись во мне-
нии о важности автоматизации 
определенных трудозатратных 
и ресурсоемких процессов с це-
лью выявления типичных «се-
рых зон», а также высвобожде-
ния резервов для выстраивания 
эффективной коммуникации по 
управлению рисками в ручном 
режиме.

Продолжая тему внедрения 
цифровых сервисов, Светлана 
Кудряшова, комплаенс-эксперт 
АО «СИБУР-РТ», представила 
вниманию участников инстру-
менты комплаенс-системы СИ-
БУРа, в числе которых корпо-
ративная сеть КЛИК, интерак-
тивный обучающий курс, а так-
же Личный кабинет работника. 
Данные инструменты позво-
ляют выявить и своевременно 
смитигировать потенциальные 

конфликты интересов при при-
еме, переводе, декларационной 
кампании и в случае их возник-
новения.

Теме значительной роли обу-
чения в области комплаенса как 
самих специалистов по компла-
енсу, так и образовательных 
тренингов, нацеленных на про-
свещение работников на ме-
стах, посвятили свои выступле-
ния Максим Сторчевой, осно-
ватель Russian Business Ethics 
Network (RBEN), доцент НИУ 
ВШЭ в Санкт-Петербурге, и Иль-
дар Габдеев, начальник отдела 
противодействия коррупции 
Управления экономической за-
щиты и режима АО «Татэнерго». 
Большой интерес и живую дис-
куссию вызвали примеры тео-
рететических кейсов этических 
дилемм, презентованные Мак-
симом Сторчевым, и аналитика 
практических примеров роста 
нарушений кибербезопасности, 
приведенная Ильдаром Габдее-
вым. В ходе обсуждения данно-
го направления все участники 
сошлись во мнении, что про-
являть должную осмотритель-

ность при получении рассылок 
на корпоративную почту — од-
на из важнейших задач каждого 
работника компании в единой 
системе безопасности бизнеса и 
защиты корпоративной и лич-
ной информации.

О важности синергии бизне-
са, власти и общества в реализа-
ции антикоррупционной поли-
тики говорили Антон Кузнецов, 
советник по антикоррупцион-
ной политике Департамента 
сопровождения бизнеса ПАО 
«НОВАТЭК», и Аниса Мазитова, 
комплаенс-эксперт ПАО «Ниж-
некамскнефтехим».

«Транслируем ли мы корпо-
ративную Комплаенс-програм-
му во внутреннем периметре, 
или активно выводим и попу-
ляризируем на внешний контур, 
но при игнорировании норм 
экстерриториального законода-
тельства Комплаенс-програм-
ма не достигнет стоящей перед 
организацией цели по управ-
лению комплаенс-рисками», — 
подчеркнула модератор.

Юлия Елисеева, партнер кон-
салтинговой компании Компла-

енс Рус, осветила вопросы санк-
ционного комплаенса и веде-
ния бизнеса в новых условиях. 
Эксперт поделилась не только 
текущими изменениями в дан-
ной сфере, но и дала рекомен-
дации о том, как можно адап-
тировать бизнес к новым реа-
лиям и точечно минимизиро-
вать санкционные риски, в том 
числе в нефтегазовой отрасли.

Все участники мероприятия 
отметили, что границы компла-
енса все больше расширяются 
и очень важно, чтобы опера-
ционные цели достигались не 
«любой ценой», а в условиях 
контроля за соблюдением вну-
тренних и внешних правил и 
требований, в том числе в по-
вестке устойчивого развития 
компаний и регионов их при-
сутствия, что позволяет более 
уверенно прогнозировать бу-
дущее.

«Сколько бы мы ни говори-
ли о комплаенсе в эпоху тур-
булентности и увеличиваю-
щихся вызовов, думаю, что все 
участники нашего обсуждения 
поддержат мое мнение о том, 
что принципы прозрачности, 
соблюдения законодательства, 
использование наилучших до-
ступных технологий, обеспече-
ние надлежащих условий труда 
и защиты прав работников, ре-
ализация проектов по повыше-
нию уровня жизни и комфорта 
населения, которые лежат в том 
числе в основе ESG-повестки, 
должны оставаться неизмен-
ными независимо от текущей 
обстановки»,  — резюмировала 
Вероника Киселева.
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КВЦ «Экспофорум» провел  
первый бильярдный турнир.  
И на этом не остановится!
В конгрессно-выставочном центре «Экспофорум» все дни 
работы Петербургского международного газового форума 
2023 был открыт бильярдный клуб Winline, а 1 ноября со-
стоялся турнир по свободной пирамиде.

В 2021 и 2022 годах бильярд-
ные турниры в рамках ПМГФ  
проходили за пределами  
«Экспофорума», а в этом году 
компания «ЭкспоФорум-Интер-
нэшнл» впервые организовала 
турнир на собственной площад-
ке. Это стало возможно благода-
ря привлечению партнера, ко-
торым выступила букмекерская 
контора Winline. 

Чтобы участникам форума 
было максимально комфорт-
но находиться в клубе, дирек-
ция энергетических проектов  
«Экспофорума» провела огром-
ную работу, подготовив поме-
щение: поменяли ковролин, об-
работали стены, добавили све-
та. Наблюдать за решающими 
встречами турнира позволили 
удобные трибуны с прекрас-
ным обзором на два стола. Спе-
циальные зоны для фурше-
та, награждения и работы су-
дейского корпуса — все соот-
ветствовало самым высоким 
стандартам. Знаю это не пона-
слышке, потому что сам нахо-
дился в клубе и вел экспресс- 
репортаж с турнира.

Для реализации столь мас-
штабного проекта организа-
торы привлекли Федерацию 
бильярдного спорта России и 
Центр бильярда PLAYPOOL. Его 
руководитель Платон Бочори-
швили имеет огромный опыт 
в проведении турниров и око-
лобильярдных выездных меро-
приятий. В бильярдном клубе 
Winline установили восемь сто-
лов для русского бильярда с яр-
ким освещением, перетянутых 
новым самым лучшим на сего-
дняшний день сукном Simonis 
860 HR, привезли 8 комплек-
тов новых облегченных ша-
ров, удобные стулья для игро-
ков, перекидные табло. У каж-
дого игрового стола работал су-
дья, который вел счет в режиме 
онлайн по шарам в Бильборде. 
Добавим к этому руководите-
ля судейского корпуса, судью 
всероссийской категории Ма-
рию Хомину, фотографа Анто-
на Гайнанова, знающего специ-
фику съемки бильярдных тур-
ниров, оператора Константина 

Колесникова и вашего покорно-
го слугу. Все эти составляющие 
помогли провести турнир на вы-
сочайшем уровне.

Открывал турнир символиче-
ским ударом президент «Россий-
ского газового общества» и Феде-
рации бильярдного спорта Рос-
сии Павел Николаевич Заваль-
ный. В своем приветственном 
слове к участникам он сказал, 
что бильярд — это симбиоз тела 
и души и лучший способ обще-
ния в неформальной обстановке.

Отдельно хочу отметить ви-
це-президента, исполнитель-
ного директора «Российского 

газового общества» и победи-
теля первого бильярдного тур-
нира в рамках ПМГФ Николая 
Васильевича Исакова. Турнир 
для него в этом году не сло-
жился. Зато как активно он 
помогал его организаторам, 
участникам, внимательно сле-
дил за ходом борьбы и прини-
мал участие в награждении по-
бедителя и призеров.

Что касается соревнователь-
ной части турнира, то с самого 

начала определился его глав-
ный фаворит. И указал на него 
не кто-нибудь, а чемпион ми-
ра по русскому бильярду Ники-
та Володин. Выучка генераль-
ного директора московской 
компании «Вариант Груп» Ан-

тона Сергеева сразу бросалась 
в глаза. После турнира я узнал, 
что в юношеские годы Антон 
действительно занимался би-
льярдом, а потом сделал выбор 
в пользу учебы, закончив два 
высших учебных заведения. 
Сейчас играет редко, но руки, 
как говорится, помнят.

С первых своих матчей Ан-
тон дал понять, что намерен 
подтвердить прогноз «Импера-
тора» (так называют в бильярд-
ном мире Никиту Володина). 
Первым, кто сумел оказать Сер-
гееву упорное сопротивление, 
стал прошлогодний победи-
тель, декан нефтегазового фа-
культета Горного университета 
Дмитрий Тананыхин. Матч за-
вершился в контровой партии. 
Все последующие матчи Антона 
Сергеева также заканчивались в 
трех партиях. Легкой прогулки у 
чемпиона не получилось, в чем 
он мне сам и признался.

«Не ожидал такого сопротив-
ления, думал, что уровень бу-
дет немного пониже. С 1/8 фи-
нала понял, что нужно будет бо-
роться, показывать серийную 
игру. Все соперники давали бой. 
В финале при счете 1:1 было 
очень волнительно. Соперник 
чуть-чуть ошибся на «свояке» 
в центр с подбоем пирамиды. 
Очень рискованный удар. И в 
концовке встречи ему не по-
везло. Но «американка» — это 
всегда рулетка. Главное, что мы 
получили удовольствие от иг-
ры. Великолепный соперник, 
контровая партия, 7:7. Лучше 
не придумать!» — прокоммен-
тировал победитель, добавив, 
что искренне благодарит орга-
низаторов за блестящее прове-
дение турнира.

На церемонии награждения 
победитель и призеры получи-
ли памятные кубки, кии ручной 
работы и сертификаты от Цен-
тра бильярда PLAYPOOL из рук 
Николая Васильевича Исако-
ва, президента Федерации би-
льярдного спорта Санкт-Петер-
бурга Юрия Геннадьевича Дроз-
дова и вице-президента ФБС 
Санкт-Петербурга Александра 
Николаевича Пухленко.

Бильярдный турнир для 
участников ПМГФ стал проб-
ным шаром. В дальнейшем 
«Экспофорум» может стать 
площадкой для проведения 
бильярдных турниров самого 
высокого уровня.
Источник: официальный сайт 

Лиги любителей бильярда,  
автор — Вадим Аданин
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Импортозамещение и бизнес
В рамках ПМГФ-2023 состоялась па-
нельная дискуссия «Импортозаме-
щение в нефтегазовой отрасли и 
петербургский бизнес: решения и 
новые задачи». Эксперты назвали 
условия, при которых добывающая 
отрасль может стать главным бе-
нефициаром развития отечествен-
ного ИТ.

Нефтегазовый сектор может стать одним 
из локомотивов развития ИТ-продуктов 
российских вендоров, уверены эксперты 
организованной РБК Петербург дискус-
сии, состоявшейся в рамках XII Петер-
бургского международного газового фо-
рума. Однако пока на пути плодотворно-
го сотрудничества есть два препятствия. 
Первое — ИТ-поставщикам приходится 
подстраиваться и иногда кастомизиро-
вать свой продукт под конкретные кор-
порации. Второе — риски застрять на эта-
пе создания зарубежных аналогов, а не 
собственных уникальных продуктов, тем 
самым теряя собственную конкуренто-
способность на мировом рынке.

Несмотря на уход западных ИТ-вендо-
ров, причин для серьезного беспокойства 
за судьбу российской промышленности и 
нефтегазовых компаний нет. Во многом 
благодаря тому, что у ведущих компа-
ний есть собственные технологические 
подразделения, которые занимаются тех-
нологическими разработками. К примеру, 
в «Газпром нефти» создан собственный 
ИТ-кластер и несколько десятков цифро-
вых центров по всей стране. В результа-
те, как отмечает руководитель програм-
мы импортозамещения «Газпром нефти» 
Татьяна Пирнавская, сейчас в компании 
обеспечен высокий уровень технологи-
ческой независимости.

«У нас есть технопарки, в которые мож-
но и нужно заходить всем поставщикам 
ИТ-решений — даже если речь идет о чем-
то уже известном, но с потенциалом раз-
вития нового функционала и сервисов на 
основе коллаборации с нашими техноло-
гиями», — отметила Татьяна Пирнавская.

Представители высокотехнологичного 
бизнеса, имевшие опыт взаимодействия 
с корпорациями, пока пессимистично 
оценивают перспективы подобного со-
трудничества с крупными представите-
лями нефтегазовой отрасли. Например, 
коммерческий директор ООО «Сафротех» 
Роман Сафронов рассказал, что у корпо-
раций слишком длинные и забюрокра-
тизированные процедуры — например, 
сертификация оборудования может за-
нимать полтора года, к тому же этот про-
цесс финансово затратный. «Так что вме-
сто того, чтобы инвестировать в НИОКР, в 
разработку, нам приходится очень много 
ресурсов тратить на преодоление админи-
стративных барьеров. Т.е., с одной сторо-
ны, нам говорят, что надо разрабатывать 
быстрее, а с другой — выставляют адми-
нистративные барьеры, которые сводят 
на нет наши усилия по ускорению. Вкупе 
с тем, что многие игроки нефтегазовой от-
расли продолжают использовать западные 
продукты, это приводит к ограничению 
рынка сбыта для отечественных произ-
водителей», — объясняет эксперт.

Любопытно, что практика самих неф-
тегазовых компаний показывает, что 
многие компании не готовы идти на-
встречу крупным заказчикам и дораба-
тывать свои продукты — им проще отсту-
пить, сославшись на нехватку ресурсов.

Дополнительные сложности для рос-
сийских вендоров представляет акти-
визация азиатских — и в частности, ки-
тайских — компаний. Причем речь идет 
как о расширении присутствия тех, кто 
вышел на российский рынок раньше, так 

и о появлении совершенно новых игро-
ков. Таким образом, конкурировать при-
ходится не только с западными вендо-
рами, но и с восточными. Ведь многие 
представители промышленных компа-
ний, по словам участников дискуссии, 
рассматривают импортозамещение как 
процесс отказа от решений из Европы 
и США, а вовсе не как переход на отече-
ственные продукты.

Между тем у отечественных произво-
дителей есть существенные преимуще-
ства. «Компания, экспертиза которой на-
ходится в России, по объективным причи-
нам глубже и пристальнее смотрит за тре-
бованиями заказчиков, нормативными 
требованиями. У нас понятийное преиму-
щество, и мы сможем закрыть потребно-
сти лучше, чем наши китайские колле-
ги, — убежден директор департамента по 
развитию бизнеса Mobile Inform Group 
Михаил Чернышев. — Кроме самого про-
дукта важны еще и экосистемы: приклад-
ного ПО, программных средств защиты 
информации, инфраструктуры».

К примеру, в случае с экосистемой 
подключаемых устройств для произ-
водственной компании из сферы неф-
тегаза важно не только само мобильное 
устройство — добавочную стоимость со-
здают различного рода смежные прибо-
ры, подключаемые к мобильному устрой-
ству: газоанализаторы, приборы измере-
ния температур, вибрации и так далее. 
Кроме того, по мнению эксперта, пре-
имуществом российских разработчиков 
является их участие в различных рабочих 
группах технологических советов.

И хотя импортозамещение в целом, по 
оценкам участников встречи, стимули-
рует развитие российских ИТ-компаний, 
есть и обратная сторона медали. Мно-
гие заказчики хотят заменить решения 
производителей, покинувших наш ры-
нок, на аналогичное. Такой подход, воз-
можно, решит текущие задачи, но стра-
тегически неверен, убеждены участники 
дискуссии. Т.е. нужно в первую очередь 
работать над инновационностью и эф-
фективностью своих решений, а не пы-
таться сделать копии.

«Прикладное ПО в нефтегазовой сфере 
зачастую внедрялось 5-10, а в некоторых 
случаях и 15 лет назад. За это время мог-
ли поменяться и действительно поменя-
лись бизнес-процессы внутри компании, 
множество смежных систем появилось 
как на рынке в целом, так и в перимет-
ре компании, какие-то вовсе потеряли 
актуальность, — объясняет руководи-
тель направления нефтегаз и энергети-
ка ITentika (часть N3Group) Андрей Пы-
жов. — Изменились и сами потенциаль-
ные пользователи этих систем. Все это 
требует иного, не просто замещающего 
подхода к выбору новых ИТ-продуктов». 
Эксперт уверен: необходимость импорто-
замещения ПО открывает перед нефтега-
зовыми компаниями отличную возмож-
ность внедрить более эффективные систе-
мы, тем самым получив дополнительные 
преференции от импортонезависимости.

Но на этом пути тоже есть препятствия. 
Декан факультета технологического ме-
неджмента и инноваций ИТМО Андрей 
Анфиногенов в числе фундаментальных 
проблем называет лакуну между разра-
боткой технологий и производством. «У 
нас и с НИОКР все хорошо, и производить 
мы умеем. Но нам необходимо закрыть 
вопрос интеграции технологии. Обычно 
этим занимаются конструкторские бюро, 
опытные лаборатории, предпромышлен-
ные подразделения — ровно то, что нуж-
но для выхода на массовое производство 
и что было заменено на западные техно-
логии. И вкладываться в это направле-

ние мало кто спешит», — пояснил экс-
перт. По его мнению, эту лакуну нужно 
заполнять, тогда у нас будет не просто 
импортозамещение, а нечто реально 
свое, не замещенное, а созданное. Одно 
из решений — это направленное разви-
тие deep tech стартапов, совмещающих  
в себе недостающие функции и соеди-
няющие науку и большие производства, 
добавляет Андрей Анфиногенов.

Одним из направлений, где у нас есть 
все необходимое для прорыва, экспер-
там видится технология искусственно-
го интеллекта — именно разработки на 
основе ИИ могут нам позволить выйти 
на международные рынки и доказать 
свою состоятельность. При этом разви-
вать ИИ-решения надо на более зрелом 
уровне, чем сейчас. Препятствует же вы-
воду технологии на новый уровень преж-
де всего некоторая инертность бизнеса, 
не желающего серьезно эксперименти-
ровать в этом направлении, а также опа-
сения менеджмента высшего звена по-
терять в цене и востребованности своей 
экспертизы на рынке труда.

«Российский заказчик пока заинтере-
сован лишь в очень простых решениях, — 
объясняет директор по управлению дан-
ными «Оператор Газпром ИД», руково-
дитель центра технического консульти-
рования БШ «Сколково» Павел Мягких. —  
Например, запускают чат-бот и ждут, что 
их бизнес резко изменится к лучшему.  
А нужно комплексное понимание ценно-
стей, которые может дать бизнесу ИИ. При 
комплексном подходе ИИ может привести 
к качественным изменениям и прибавить 
1-2% к эффективности какого-то клю-
чевого бизнес-процесса — для большо-
го бизнеса это миллиарды рублей». Экс-
перт уверен, что у нефтегазовой сферы в 
этом отношении очень важная роль: при-
мененные в ней решения могут быть лег-
ко трансформированы и для других от-
раслей — например, для ретейла.

Ге н е р а л ь н ы й  д и р е к т о р  « Л а -
нит-Терком» Вадим Сабашный согла-
сен с тем, что нефтегазовые компании 
могут сделать многое для продвижения 
инноваций в другие сферы — и это каса-
ется не только ИИ-продуктов, но и дру-
гих ИТ-решений. «Очень важна синергия 
ИТ-разработчиков и представителей от-
расли: если есть апробированное внутри 
корпорации решение, его просто нуж-
но красиво завернуть и показать рынку. 
Это проще, чем разрабатывать с нуля, и 
намного быстрее. Как завод не строится 
моментально, так и ИТ-проекты разра-
батываются годами».

Схема, по словам Вадима Сабашно-
го, уже работает — так было, к примеру, 
в случае с цифровым двойником сей-
сморазведочных работ, который был 
разработан по инициативе специали-
стов одной из ведущих российских неф-
тегазовых компаний и совместно с ни-
ми, а сейчас предлагается добывающим 
компаниям. Потенциально такой подход 
может открыть доступ отечественным 
ИТ-компаниям и к зарубежным рынкам 
дружественных стран, а это уже станет 
весомым драйвером для ИТ-индустрии 
страны.

комментарии

ВЛАДИМИР ПАРОНЬКИН, 
НАУЧНый РЕДАКТОР 
«НАУЧНОГО ЖУРНАЛА 
РОССИйСКОГО ГАЗОВОГО 
ОБщЕСТВА»:

«Насыщенная, интересная, познава-
тельная деловая программа ПМГФ- 
2023. Прекрасная организация Форума. 
Четкая работа всех служб. Хотел бы вы-
разить благодарность команде ПМГФ 
за неоценимую высокопрофессиональ-
ную помощь в организации научно-
практических конференций, которые 
состоялись в рамках Форума».

ОЛЕГ ПРЕКРАСНОВ, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА 
ДИРЕКТОРОВ, ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ООО 
«ЛЕНЭКОТРЕйД»:

«Отличное проведение Форума! Огром-
ное спасибо команде сотрудников Экс-
пофорума, организовавших Петербург-
ский международный газовый форум!

Самый главный итог участия для на-
шей компании — мы планируем разви-
тие новых направлений деятельности».

ОРГАНИЗАЦИОННАЯ КОМАНДА 
ОАО «ГАЗПРОМ ТРАНСГАЗ 
БЕЛАРУСЬ» 

«ПМГФ-2023 стал уникальной площад-
кой для демонстрации технологиче-
ских и инновационных возможностей 
его участников, встречи партнеров и 
объединения потенциалов. Участие в 
Форуме — это незаменимый опыт, еди-
нение усилий, идей, их воплощение 
и общий успех со взглядом в будущее. 

Причастность к этому масштабному 
событию и работа с высокопрофессио-
нальной командой организаторов —  
вдохновляющая мотивация на даль-
нейшее взаимодействие в данном и 
других совместных проектах.

Благодарим всех, кто внес свой 
вклад в организацию Форума и на-
деемся на продолжение!»
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Молодежный день
На площадке ПМГФ-2023 традицион-
но прошел Молодежный день. Цен-
тральной темой Молодежного дня 
стала новая энергетическая реаль-
ность. В этом году 32 лучших студента 
из 200 кандидатов из 10 стран (Рос-
сия, Алжир, Беларусь, Боливия, Гана, 
Индия, Индонезия, Китай, Марокко, 
Нигерия) получили уникальную воз-
можность приехать в Санкт-Петер-
бург и встретиться на площадке Экс-
пофорума, чтобы вместе с ведущими 
экспертами энергетической отрасли 
обсудить развитие энергетики, а так-
же перспективы внедрения инно-
вационных решений, включая при-
менение искусственного интеллекта 
в компаниях нефтегазового сектора.

Первый день Форума начался для участ-
ников с командообразования и темати-
ческих заданий, которые провела руко-
водитель Виртуальной академии Моло-
дежного дня Наталья Сараханова. Моло-
дые люди по системе «быстрых встреч» 
менялись парами и знакомились друг 
с другом. Участники объединились в 
команды и представили свое видение 
влияния искусственного интеллекта на 
энергетическую отрасль. 

Торжественную ноту мероприятию 
добавили приветственные речи руко-
водителей и идейных вдохновителей 
проекта «Молодежный день» Сергея Хо-
мякова, Игоря Максимцева, Яны Кле-
ментовичус.

«Молодежный день — это специальная 
площадка, где встречается студенчество 
и бизнес, где молодые люди могут опре-
делиться со своим будущим. Мы заин-
тересованы в том, чтобы особо актив-
ные люди приходили к нам в энергетику. 
Проект «Молодежный день» существует 
уже девять лет. За это время в нем при-
няли участие более 1600 участников из 
70 стран, и эти люди образовали опре-
деленную прослойку, международное 
сообщество — Ассоциацию выпускни-
ков Молодежного дня. У вас есть заме-
чательная возможность присоединиться 
к ним. Я очень надеюсь, что эта Ассоци-
ация будет задавать тон энергетической 
повестке в мире», — обратился к студен-
там Сергей Хомяков, заместитель пред-
седателя Правления ПАО «Газпром».

«В эти дни у вас будут встречи с ру-
ководителями ведущих энергетических 
компаний. Знаю, они будут очень содер-
жательными. И я абсолютно уверен — у 
вас будет возможность посмотреть наш 
любимый город и увезти из Санкт-Пе-
тербурга самые хорошие и теплые впе-
чатления — и профессиональные, и чело-
веческие. Я желаю всем участникам ин-
тересных дискуссий и, конечно, той ко-
мандной дружбы, которая сохранится на 
всю жизнь», — отметил Игорь Максимцев, 
ректор Санкт-Петербургского государ-
ственного экономического университета.

«Это мероприятие состоялось благо-
даря вовлеченности, творческому духу 
и огромному вкладу большого круга лю-
дей, увлеченных актуальными темами 
развития современной энергетики, ин-
тересующихся судьбами студентов и их 
успехами. Многое было сделано, чтобы 
все собрались в этой аудитории. Пользу-
ясь случаем, хочу поблагодарить коллег 
из ПАО «Газпром», АО «Газстройпром», 
компании «ЭкспоФорум-Интернэшнл». 
Особые слова благодарности — колле-
гам из Международного делового кон-
гресса, которые на протяжении многих 
лет поддерживают этот проект и делают 
очень многое, чтобы лучшие эксперты 
участвовали в Молодежном дне и вели с 
вами открытый диалог», — подытожила 

Яна Клементовичус, директор ИДПО —  
«Высшая экономическая школа», про-
ректор СПбГЭУ.

Далее команды посетили выставоч-
ную программу ПМГФ-2023. На стенде 
«ГИД» студенты познакомились с цифро-
вой экосистемой Газпрома. Представите-
ли компании продемонстрировали воз-
можности приложения ГИД и рассказали 
о дата-продуктах в составе экосистемы. 
На стенде Томского политехнического 
университета были представлены основ-
ные достижения в сфере инновационных 
разработок и подготовки высококвали-
фицированных кадров для энергетики.

В рамках мастер-класса, организо-
ванного ООО «Газпром газомоторное 
топливо», участники посетили объеди-
ненный российско-белорусский стенд 
«Природное топливо России», где озна-
комились с преимуществами и перспек-
тивами использования природного газа 
в разных сегментах транспорта.

Второй мастер-класс прошел в зоне 
«Газовая наука и инновации», где сту-
денты совместно с экспертами ПАО 
«Газпром» и Горного университета обсу-
дили вопросы взаимодействия универ-
ситетской науки и производства, а также 
климатическую повестку и ее влияние 
на энергетику.

Выполняя задания квеста, участники 
Молодежного дня смогли увидеть воз-
можности и оценить потенциал при-
менения технологий искусственного 
интеллекта в энергетике.

В начале второго дня Форума экспер-
ты АО «ИнфоТеКС» провели для студен-
тов киберквест и показали, как проти-
водействовать кибератакам на объектах 
энергетики.

Знаковым моментом стало присут-
ствие студентов на Пленарном заседании 
ПМГФ-2023, где лидеры мировой энер-
гетики обсудили актуальные вопросы 
трансформации рынка природного газа.

После Пленарного заседания Алек-
сей Миллер, председатель Правления 
ПАО «Газпром», лично приветствовал 
участников Молодежного дня, поздра-
вил лучших выпускников Виртуальной 
академии и в торжественной обстанов-
ке вручил им сертификаты.

В рамках Молодежного дня традици-
онно состоялась Встреча без галстуков. 
В этом году темой встречи стала «Но-
вая международность: перспективные 
направления развития энергетики». Экс-
пертами от бизнеса выступили Констан-
тин Романов, генеральный директор ООО 
«Газпром водород», Янко Лончар, испол-
нительный директор Comita d.d., Сатья 
Видья Юдха, член Национального Совета 
Индонезии по энергетике, Денис Демин, 
и.о. директора дирекции по стратегии, 
инновациям и устойчивому развитию 
ПАО «Газпром нефть», и Евгений Генгри-
нович, советник генерального директора 
АО «ИнфоТеКС». Специалисты обсудили 
со студентами развитие энергетических 
рынков, водородной экономики, вопросы 

подготовки кадров, новые технологиче-
ские приоритеты, важность целей устой-
чивого развития для энергетики. Отвечая 
на многочисленные вопросы, они пока-
зали, что формируется качественно но-
вая международная среда, открывают-
ся новые возможности и перспективы 
для молодого поколения. Модератором 
встречи выступил Дмитрий Василенко, 
проректор по международным связям 
СПбГЭУ, руководитель проекта «Моло-
дежный день 2023».

В конце дня для участников была орга-
низована обзорная экскурсия по городу.

Третий, заключительный день был 
полностью посвящен командной рабо-
те. В рамках бизнес-игры «Новая энер-
гетическая реальность. Эра искусствен-
ного интеллекта» команды участников 
представляли бизнес-аналитиков и го-
товили прогноз развития энергетики на 
долгосрочную перспективу с примене-
нием технологий ИИ.

Оригинальные презентации и выступ-
ления не оставили ни одного члена жюри 
равнодушным. Эксперты отметили высо-
кий уровень подготовки участников Мо-
лодежного дня, их критическое мышление, 
рациональный подход к прогнозирова-
нию, ценные выводы и чувство юмора. По 
итогам бизнес-игры команда-победитель 
получила памятные призы и сертификаты. 
Среди членов жюри — Алексей Кошелец, 
начальник отдела ПАО «Газпром» (пред-
седатель жюри), Ольга Орлова, профессор 
СПбГЭУ, Леонид Сухих, и.о. ректора ТПУ, 
Светлана Масленникова, руководитель 
группы по работе с учебными заведени-
ями и молодыми специалистами Корпо-
ративного университета АО «Газстрой-
пром», Константин Сланов, директор по 
развитию бизнеса ООО «Комита Цифро-
вые технологии». В качестве эксперта по 
ИИ выступил Антон Кивалов, руководи-
тель направления Дирекции цифрового 
инжиниринга ПАО «Газпромнефть-ИТО», 
в качестве консультантов — представи-
тели Global Energy Community Диа Беха-
ри, Анастасия Ремнева и Фредди Куэрво. 
Модераторы — Наталья Сараханова, ру-
ководитель Виртуальной академии Мо-
лодежного дня, и Татьяна Крылова, экс-
перт Школы бизнеса МГИМО (У) МИД РФ.

В рамках церемонии закрытия Моло-
дежного дня Андрей Балобин, начальник 
Управления ПАО «Газпром», отметил, что 
все девять лет ПАО «Газпром» совместно 
с СПбГЭУ развивают и совершенствуют 
проект, положительно оценивая расту-
щий интерес к нему со стороны студен-
тов, вовлеченность и активная позиция 
которых является залогом успеха и даль-
нейшего развития энергетики в России 
и мире. В свою очередь Яна Клементови-
чус, директор ИДПО — «ВЭШ», проректор 
СПбГЭУ, выразила особую благодарность 
компаниям-партнерам, членам жюри, ко-
манде организаторов, отметила важность 
проекта для большого числа людей и вы-
разила надежду на встречу в следующем, 
юбилейном году.

комментарии

АЛЕКСЕй ЛюБИМОВ, 
КОММЕРЧЕСКИй ДИРЕКТОР  
ООО «АМС ГРУПП»:

«Наша компания уже много лет при-
нимает участие в Петербургском меж-
дународном газовом форуме. Форум 
является для нас основной площадкой 
для обсуждения текущих вопросов в 
развитии систем газопроводных сетей, 
демонстрации передовых разработок. 
Хотелось бы выразить благодарность 
организаторам XII Петербургского 
международного газового форума за 
проделанную работу по подготовке и 
проведению мероприятия».

НИКОЛАй МАРТыНЕНКО, 
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА РАЗВИТИЯ 
ООО «ГАЗСНАБ»:

«От имени компании «ГАЗСНАБ» вы-
ражаем искреннюю благодарность 
организаторам ХII Петербургского 
международного газового форума за 
поддержку и эффективное взаимодей-
ствие на всех этапах подготовки экс-
позиции.  От начала и до конца все бы-
ло организовано четко и оперативно, 
профессионализм команды органи-
заторов проявлялся в каждой детали.

Петербургский международный га-
зовый форум стал глобальной платфор-
мой для обмена опытом и представле-
ния инноваций в газовой индустрии. 
Программа ПМГФ-2023 была очень на-
сыщенной, выступления спикеров — не 
только информативными, но и вдох-
новляющими.  Эксперты из различ-
ных областей газовой промышленно-
сти представили уникальные исследо-
вания, которые пролили свет на теку-
щее состояние отрасли и ее будущее.

Компания «ГАЗСНАБ» стремит-
ся повышать эффективность произ-
водства и находить инновационные 
решения для самых сложный техноло-
гических задач — это было бы невоз-
можно без активного участия в между-
народных событиях такого масштаба. 
ПМГФ является важным мероприяти-
ем в календаре газовой отрасли, мы с 
нетерпением ждем участия в следу-
ющем году!»
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Перевод техники на газ
На полях ПМГФ-2023 прошла стра-
тегическая сессия «Реализация 
комплексных проектов по расши-
рению использования природного 
газа в качестве моторного топли-
ва на карьерной технике в рамках 
взаимодействия промышленных 
комплексов Российской Федерации 
и Республики Беларусь».

Организаторами мероприятия высту-
пили ОАО «Газпром трансгаз Беларусь», 
ООО «Газпром газомоторное топливо», 
Национальная Газомоторная Ассоциа-
ция и ОАО «БЕЛАЗ».

В сессии приняли участие представи-
тели органов власти Российской Феде-
рации и Республики Беларусь, руково-
дители предприятий горнорудной про-
мышленности, производители тяжелой 
техники, инжиниринговые компании и 
компании-операторы рынка газомотор-
ного топлива.

«Мы считаем, что перевод техники на 
газ — это приоритет, конечно. Необхо-
димо в кратчайшие сроки выполнить 
огромный объем работы, чтобы постав-
лять технику, работающую на газе», — 
отметил в приветственном слове участ-
никам сессии заместитель председателя 
Правления — начальник департамента 
ПАО «Газпром» Виталий Маркелов.

По его словам, задача сессии — соеди-
нить производителей и потребителей 
коммунальной, строительной и карьер-
ной техники, чтобы в кратчайшие сроки 
наладить сотрудничество.

«Газпром» готов создать соответству-
ющую инфраструктуру в местах потреб-
ления топлива. Если нет рядом трубы, 
то мы привезем топливо к местам его 
потребления. Уверен, тройственный со-
юз производителей, потребителей тех-
ники и «Газпрома» станет основой для 
последующей работы», — добавил Вита-
лий Маркелов.

В свою очередь заместитель мини-
стра промышленности и торговли Рос-
сийской Федерации Альберт Каримов 
отметил большое количество совмест-
ных проектов с Республикой Беларусь, в 
том числе в рамках программы по им-
портозамещению.

«Есть ряд действующих инструментов, 
в том числе инструменты субсидирования, 
которые сегодня применяются, и они про-
должат свое действие, — отметил Альберт 
Каримов. — Рассчитываем, что дискус-
сия позволит нам еще дальше продвинуть 
взаимодействие с коллегами из Беларуси 
и развитие газомоторной техники».

В ходе сессии были обсуждены пер-
спективы реализации проектов по 
выпуску карьерной техники на СПГ в 
рамках взаимодействия промышлен-
ных комплексов Российской Федерации 
и Республики Беларусь, а также пред-
ставлен опыт эксплуатации карьер-

ной техники на газомоторном топливе.  
В частности, генеральный директор ОАО 
«БЕЛАЗ» Сергей Никифорович предста-
вил модельный ряд карьерной техни-
ки на природном газе, а также озвучил 
необходимые условия для расширения 
регионов сбыта и увеличения объемов 
продаж карьерной техники на СПГ.

«Российская Федерация является клю-
чевым глобальным игроком в горноруд-
ной отрасли, устойчиво входя в топ-10 
стран мира по добыче и запасам основ-
ных рудных минералов. В соответствии с 
позицией России в глобальной горнодо-
бывающей отрасли в стране сконцентри-
ровано 7,8% мирового парка карьерных 
самосвалов грузоподъемностью свыше 
90 тонн. Общее потребление дизельного 
топлива парком карьерных самосвалов  
в сегментах добычи угля, железной ру-
ды, золота, апатитового сырья и алмазов  
в России оценивается в пределах 1,7 млн 
тонн в год. С учетом достижения значи-
тельной экономии при переходе на СПГ 
горнорудная отрасль обладает большим 
потенциалом для перевода тяжелой ка-
рьерной техники на использование при-
родного газа в качестве моторного топ-
лива», — отметил член Правления — на-
чальник Департамента ПАО «Газпром» 
Вячеслав Михаленко.

В свою очередь генеральный дирек-
тор ООО «Газпром газомоторное топ-
ливо» Денис Корниенко напомнил, что 
совместно с Министерством энергетики 
Российской Федерации идет разработка 
программы развития рынка газомотор-
ного топлива до 2035 года. Документ бу-
дет охватывать все виды транспорта.

В ходе сессии заместитель начальни-
ка Департамента ПАО «Газпром» Андрей 
Савин рассказал о расширении произ-
водственно-сбытовой инфраструктуры и 
использовании природного газа в каче-
стве моторного топлива дорожно-строи-
тельной техникой Группы «Газпром».

Генеральный директор «АМК Стан-
дарт» Дмитрий Мартьянов представил 
проект развития производства техники, 

в том числе использующей природный 
газ в качестве моторного топлива.

Генеральный директор ООО «Газпром 
гелий сервис» Любовь Бриш рассказала 
о расширении производственной ин-
фраструктуры и использовании СПГ  
в качестве моторного топлива.

Министр энергетики Республики Бе-
ларусь Виктор Каранкевич напомнил об 
условиях санкций, введенных против 
России и Беларуси.

«В этих условиях правительство Рес-
публики Беларусь придает особое значе-
ние кооперации с Российской Федерацией  
во всех сферах экономической деятель-
ности — и в первую очередь именно в 
промышленности, где важная роль отво-
дится взаимодействию промышленных 
комплексов для реализации совместных, 
импортозамещающих проектов в области 
топливной диверсификации. Одним из та-
ких направлений является использование 
природного газа как моторного топлива», —  
рассказал Виктор Каранкевич.

По его словам, необходимо изучить 
перспективы расширения заправочной 
инфраструктуры на главных транспорт-
ных артериях Беларуси, а также строи-
тельство мини-заводов СПГ, что даст 
импульс развитию рынка газомотор-
ной техники двух стран.

«Стратегическое направление нашей 
работы — популяризация газомоторного 
топлива. Как соорганизаторы сессии, мы 
рассчитываем, что все участники наметят 
оптимальные пути урегулирования раз-
ногласий, возьмут на себя обязательства, 
чтобы синхронизировать усилия по раз-
витию газомоторного рынка», — подыто-
жил генеральный директор ОАО «Газпром 
трансгаз Беларусь» Владимир Майоров.

В ходе сессии эксперты также подня-
ли вопросы импортозамещения в орга-
низации серийного производства газо-
поршневых двигателей большой мощ-
ности, дали оценку экономической  
и экологической эффективности от ис-
пользования газомоторного топлива  
в сегменте карьерной техники.

комментарии

ИВАН ЛЕБЕДЕВ, 
ГЕНЕРАЛЬНый ДИРЕКТОР  
ООО «ПРОМПРИБОР-Р»:

«Выражаем благодарность организа-
торам ПМГФ-2023 за высокий профес-
сионализм.

Хочется отметить оперативность 
решений возникающих вопросов, ис-
креннее участие и помощь в органи-
зации».

ДАНИИЛ БЕЗБОРОДОВ, 
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ВИЦЕ-
ПРЕЗИДЕНТА ПО ПРОДАЖАМ  
В РФ И СНГ ERGIL GROUp:

«Для ERGIL Group участие в XII Петер-
бургском международном газовом фо-
руме было частью стратегии по раз-
витию бизнеса в РФ и СНГ. Вице-пре-
зидент по маркетингу и продажам из 
ОАЭ лично присутствовал на стенде в 
дни проведения события. 

Хочется отметить профессионализм 
команды и высокую организацию ме-
роприятия! 

Наша компания ежегодно прини-
мает участие в крупнейших мировых 
отраслевых форумах и выставках. На-
деемся, и ПМГФ станет для нас собы-
тием, которое мы будем посещать на 
постоянной основе.

Спасибо организаторам за возмож-
ность встретиться с нашими постоян-
ными партнерами и познакомиться с 
новыми».

Долгосрочные поставки газа
«Газпром» и Казахстан обсу-
дили долгосрочные поставки 
и транспортировку россий-
ского природного газа. Состо-
ялась рабочая встреча пред-
седателя Правления ПАО 
«Газпром» Алексея Миллера 
и первого заместителя пре-
мьер-министра Республики 
Казахстан Романа Скляра.

Стороны обсудили вопросы раз-
вития взаимодействия в рамках 
подписанного в ноябре Согла-

шения о стратегическом сотруд-
ничестве. В частности, речь шла 
о перспективах долгосрочных 
поставок и транспортировки 
российского природного газа.

В июне 2023 года «Газпром» 
и АО «НК «QazaqGaz» подписа-
ли Договор на оказание услуг по 
транспортировке российского 
природного газа по территории 
Республики Казахстан для потре-
бителей Республики Узбекистан.

В октябре 2023 года состо-
ялась торжественная церемо-

ния, посвященная началу по-
ставок российского природного 
газа потребителям Республики 
Узбекистан через территорию 
Республики Казахстан. Постав-
ки организованы в реверсном 
режиме по специально выде-
ленному маршруту на базе си-
стемы магистральных газопро-
водов «Средняя Азия — Центр».

В ноябре 2023 года «Газпром» 
и Правительство Казахстана 
подписали Соглашение о стра-
тегическом сотрудничестве. До-

кумент был направлен на раз-
витие взаимодействия в обла-
сти поставки, транспортировки 
и переработки природного га-

за, а также его геологоразведки 
и добычи.

Источник: Управление ин-
формации ПАО «Газпром»
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Движение к человеку
Участники круглого стола РБК Петербург на полях ПМГФ-2023 обсудили, 
как меняется фокус социальных проектов и запросы работников компа-
ний отрасли. Компании нефтегазовой отрасли уже давно стали не просто 
работодателями, но полноценными участниками социальной политики 
в России. Приоритетным становится умение точно отвечать на запросы 
сотрудников и выявлять новые акценты в корпоративной социальной 
ответственности.

Компании нефтегазового сектора оста-
ются бенчмарком в социальной поли-
тике, постоянно инициируя новые про-
граммы на территориях своего присут-
ствия. Многие из них — будь то спорт, 
медицина, досуговая или образователь-
ная деятельность, — невозможны без 
больших вложений в социальную ин-
фраструктуру. Эти объекты востребова-
ны жителями и работниками компаний, 
сохранять и развивать их необходимо, 
утверждает проректор по дополнитель-
ному профессиональному образованию, 
директор Института дополнительно-
го профессионального образования — 
«Высшая экономическая школа» (ИД-
ПО-«ВЭШ») СПБГЭУ Яна Клементовичус.

«Такие компании, как «Газпром», «Лу-
койл», «Роснефть», «Новатэк», предпри-
нимают большие усилия в этой плоско-
сти. Согласно исследованию, опублико-
ванному аналитическим центром при 
правительстве, уже в 2013-2014 годах 
инвестиции «Газпрома» в поддержку со-
циальной политики составляли более 35 
млрд руб., а к 2021-2022 году расходы на 
социальные цели достигли 38,8 млрд руб. 
(данные социального отчета), и это не 
считая других значимых для развития 
регионов проектов, таких как, напри-
мер, газификация. В то время как кор-
поративные бюджеты других компаний 
оставались относительно скромными, и 
все это время другие участники рынка 
условно догоняли «Газпром» по масшта-
бу социальной ответственности», — от-
мечает Яна Клементовичус.

Ярким примером развития города как 
в социальной, так и в инфраструктур-
ной сфере стала Северная столица, счи-
тает Александр Ходачек, президент НИУ 
ВШЭ в Санкт-Петербурге: «Это не только 
объекты программы «Газпром-детям», но 
и уличное освещение центральных рай-
онов, приведение в порядок территории 
и ее развитие вокруг «Лахта Центра», во-
просы, связанные с реализацией Генпла-
на, в том числе догазификация террито-
рии Петербурга и Ленобласти. Огромный 
перечень того, что делают предприятия 
Газпрома. А ведь это еще и налоги — налог 
на прибыль, налог на доходы физических 
лиц. Наличие крупной компании застав-
ляет подтягиваться и другие предприятия, 
которые работают на этой территории».

Программы, которые реализуются 
в области корпоративной социальной 
ответственности, затрагивают не толь-
ко условия жизни и работы сотрудни-
ков компании, но и их семей с детьми. 
«Кроме того, во многих регионах при-
сутствие дочерних обществ — это про-
граммы поддержки пенсионеров и очень 
большой вклад на местах именно в под-
держку тех людей, которые завершили 
свою работу в компании, остаются или 
переезжают на другую территорию», — 
подчеркивает эксперт.

Если говорить о том, что меняется 
в работе на территориях присутствия, 
то это расширение набора социаль-
ных услуг, медицинское обеспечение, 
культурно-досуговая и образователь-
ная составляющие, уточняет президент 
НИУ ВШЭ в Санкт-Петербурге Александр 
Ходачек. «Возьмите те предприятия, где 
есть вахтовые поселки — они в корне от-
личаются от того, что было в советское 
время. И те организации, которые нахо-

дятся рядом, видят, что и в таких местах 
можно создавать комфортные условия 
для работы даже несмотря на то, что это 
вахтовый метод», — говорит он.

На фоне очевидного контраста горо-
дов-миллионников и удаленных регио-
нов усилия по повышению качества 
жизни сотрудников направлены в том 
числе и на решение задачи по их «удер-
жанию в контуре», обращает внимание 
директор по Северо-Западному региону 
HeadHunter Северо-Запад Юлия Сахарова.

Последние данные hh.ru говорят о 
том, что в 2023 году в целом по всем 
профессиональным областям отмечает-
ся очень высокий прирост спроса от ра-
ботодателей, в то время как активность 
соискателей несколько ниже. Так, соис-
кательский спрос на поиск работы в ин-
тернете по итогам III квартала 2023-го  
оказался на 25% ниже, чем два года на-
зад. В сфере добычи сырья прирост вах-
товых вакансий с начала года составил 
16% (+22% год к году). Для сравнения: 
если осенью 2022 года число таких ва-
кансий составляло 7,5 тыс., а в феврале 
2023-го — 7,8 тыс., то по данным на на-
чало октября этого года речь идет уже о 
9,2 тыс. вакансий.

«Даже в штуках видно, как прираста-
ют именно вахтовые вакансии, причем 
идет борьба за вахтовиков между разны-
ми отраслями. Да, такие специалисты 
нужны в основном на буровых установ-
ках, но при этом растет спрос от про-
мышленности, в том числе предприя-
тий ВПК, судостроения и от многих дру-
гих отраслей, которые заинтересованы в 
вахтовиках. И конкуренция в этом сег-
менте рынка растет», — подчеркивает 
Юлия Сахарова.

В контексте решения задач по при-
влечению и удержанию сотрудников 
приоритетным для компаний становит-
ся четкое понимание, чего в действи-
тельности хотят люди, какие социаль-
ные условия и программы способны по-
влиять на их желание приехать на ту или 
другую территорию и не покидать ее.

Для соискателей на передний план 
выходят позиции, обеспечивающие наи-
лучшую возможность управления своим 
временем — возможность удаленной ра-
боты и гибкий рабочий график, обраща-
ет внимание Юлия Сахарова.

Исследование, проведенное компани-
ей «Яков и Партнеры» совместно с hh.ru в 
сентябре этого года, показало, что почти 
четверть (23%) респондентов выделяют 
для себя именно возможность удаленки, 
21% — гибкий рабочий график. Компенса-
ция затрат при этом важна для 17% опро-
шенных, а ДМС — для 16%. Гораздо мень-
ше респондентов (7%) отметили необхо-
димость наличия корпоративных скидок.

«Люди заинтересованы в возможно-
сти удобно распределять свои рабочие 
и выходные дни для того, чтобы побыть 
с семьей, куда-то съездить, — поясняет 
Юлия Сахарова. — И такая кастомиза-
ция рабочих графиков, я уверена, кос-
нется и линейного рабочего персонала 
тоже. Возможно, в эту сторону уже сто-
ит подумать».

Никуда не уходят и потребности в 
комфортных условиях труда и прожива-
ния, как и в достойной заработной пла-
те, подчеркивает генеральный директор 
ООО «Газпром межрегионгаз Санкт-Пе-

тербург» Андрей Бондарчук. Требования 
сотрудников растут, и им необходимо 
соответствовать. Причем, по его сло-
вам, гораздо меньше текучка наблюда-
ется как раз в более удаленных регионах, 
«где коллективы более сплоченные», а в 
крупных городах, где жизнь комфортнее, 
бороться за кадры становится все слож-
нее. Это связано с конкуренцией зарплат, 
которая тем заметнее, чем крупнее го-
род, пояснил Андрей Бондарчук.

По словам зампредседателя «Газпром 
профсоюза» Кирилла Богуша, покидают 
удаленные регионы не столь активно, в 
том числе потому, что других привлека-
тельных работодателей там может просто 
не быть. В то же время привлечь персо-
нал на новые отдаленные объекты можно 
только создав там комфортные условия 
жизни. «Я был в Свободном. Там, чтобы 
привлечь сотрудников на Амурский ГПЗ, 
построили целый современный микро-
район. При этом с учетом высоких требо-
ваний к квалификации персонала и спе-
цифики работы в основном приходится 
рассчитывать только на приезжих. И лю-
ди туда приезжают работать из разных 
регионов страны. Условия созданы от-
личные, компания вложила ресурсы в со-
циальную инфраструктуру. Строится дет-
сад, собираются открыть школу. Важность 
социальной инфраструктуры в тех усло-
виях сложно переоценить. Ее наличие, а 
также сбалансированность и адресность 
социальной политики компании, хоть и 
не всегда, но во многом влияет на реше-
ния работников».

В условиях высокой конкуренции за 
кадры бывают важны другие методы, 
которые могут быть не прямой, а кос-
венной финансовой поддержкой для 
сотрудников, считает Андрей Бондар-
чук. Социальные пакеты эволюциони-
руют и могут включать разные возмож-
ности — речь идет о помощи в решении 
жилищного вопроса, медицинском со-
провождении, подарках детям сотруд-
ников, возможности занятий спортом, 
организации корпоративных меропри-
ятий и выездов и различных програм-
мах обучения.

«Все эти вещи тоже влияют на реше-
ние человека остаться работать в компа-
нии, не идя на поводу сиюминутной вы-
годы более высокой заработной платы в 
другой компании, потому что это все-та-
ки тоже связано с определенным риском. 
Но могу сказать, что наиболее сложно 
кадровую задачу решать даже не в Ка-
релии, не в Калининграде, а в Санкт-Пе-
тербурге, потому что в городе большое 
количество крупных работодателей, и 
вопрос оттока и переманивания кадров 
актуален как никогда», — добавляет гла-
ва «Газпром межрегионгаз Санкт-Пе-
тербург».

Генеральный директор консалтинго-
вой группы BiToBe Михаил Милинис об-
ращает внимание на тренд человекоцен-
тричности — когда работодателям важен 
конкретный человек, а не совокупность 
получателей тех или иных социальных 
преференций. «Мы очень разные. Когда 
мы разрабатываем пакеты совокупного 

поощрения для компаний, мы видим, что 
в городах-миллионниках потребность в 
зарплате очень высокая, и у них сильно 
ниже потребность в том, что мы назы-
ваем пакетом льгот и бенефитов. И по-
пытка уравнять город-миллионник, мо-
лодого профессионала 30 лет в Москве с 
людьми, которые живут в Белгородской 
области, совершенно бессмысленна. Они 
хотят разного. И мне кажется важным по-
нимать это и кастомизировать», — под-
черкивает Михаил Милинис.

Для сопоставления запросов нынеш-
них и потенциальных сотрудников с ин-
вестициями в социальную политику и 
принятия верных решений уже появи-
лись диджитал-инструменты, отмечает 
генеральный директор ООО «Оператор 
Газпром ИД» Андрей Ветошкин. Причем 
цифровая экосистема ГИД, по его оцен-
ке, поможет в том числе и выравнива-
нию возможностей людей в разных 
регионах, решая уже обозначенную за-
дачу по удержанию кадров компании в 
контуре того или региона.

«В разрабатываемой нами экосистеме 
есть, к примеру, сервис «Газпром бонус». 
Говоря просто, это конструктор темати-
ческих подписок со скидками и акция-
ми, единственный в стране по напол-
ненности офлайн-партнерами, — гово-
рит Андрей Ветошкин. — С «Бонусом» 
сотрудники «Газпрома» во всех отдален-
ных уголках страны могут получать та-
кие же возможности и привилегии, ка-
кие доступны в крупных городах, чтобы, 
с одной стороны, в эти города не уезжа-
ли, с другой стороны, получали на ме-
стах сопоставимый уровень комфорта».

Отдельно эксперт отмечает инстру-
мент обратной связи, благодаря которо-
му сотрудники могут высказываться в 
комментариях, а фидбэк помогает ана-
лизировать потребности и ставить новые 
задачи. «За месяц у нас в ГИД прошло 200 
опросов, в которых приняли участие око-
ло 45 тыс. человек. То есть люди больше, 
чем читать новости, любят только отве-
чать на вопросы. Это показывает, что в 
системе есть огромный запрос на диалог 
и на обратную связь, который сегодня на-
ходит удовлетворение благодаря ГИД», — 
говорит Андрей Ветошкин.

Вопрос о том, как совместить про-
граммы корпоративной социальной от-
ветственности с настоящими потребно-
стями людей и одновременно снизить 
текучку кадров, остается сложным для 
любой корпорации.

Интересна в этом контексте тема из-
мерения эффективности социальных 
средств с точки зрения отдачи от рынка 
труда и персонала, отмечает Юлия Саха-
рова. По ее мнению, важно определить, 
где находится предел эффективности 
таких вложений. «Должна быть какая-то 
грань, когда мы считаем ROI на вложе-
ния. Может быть, и не надо вкладывать 
в тот или иной город, где люди все равно 
не хотят жить постоянно, а сделать его 
хорошей локацией для вахтового персо-
нала?» — говорит эксперт. Иными сло-
вами, социальная инфраструктура для 
вахтовых поселков нужна в меньшем 
объеме, и, наоборот, можно усиливать 
ее развитие в крупных агломерациях — 
тренд на приток населения в крупные 
города не ослабевает.

«Когда мы говорим о человекоцен-
тричности, может быть, нам нужен но-
вый ROI не только в деньгах, а в лю-
дях. ROI в качестве этого человеческо-
го капитала, который мы на территории 
создаем и как мы его измеряем, — резю-
мирует Михаил Милинис. — И как раз 
движение к человеку, как к цели, — это 
то, что сейчас актуально».
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Премия в области науки и техники
На заседании Правления состоялась 
церемония награждения лауреатов 
премии ПАО «Газпром» в области 
науки и техники за 2023 год. Общий 
экономический эффект от внедрения 
разработок и технологий, удостоен-
ных премии, превысил 50 млрд руб.

Победителем конкурса была признана 
работа «Разработка и внедрение техно-
логии эжектирования газа для снижения 
объемов его стравливания на компрес-
сорных станциях». Представляющая ор-
ганизация — ООО «Газпром трансгаз Ка-
зань». Работа выполнена в сотрудниче-
стве с профильными подразделениями 
ПАО «Газпром», ООО «Газпром ВНИИГАЗ» 
и РГУ нефти и газа имени И.М. Губкина. 
По теме работы получено 18 патентов 
Российской Федерации.

Авторы разработали технологию, ко-
торая позволяет практически без допол-
нительных затрат энергии откачивать 
природный газ из оборудования и тру-
бопроводов компрессорной станции 
(КС), где планируются технологические 
работы, и перенаправлять его в трубо-
проводы КС, не задействованные в таких 
работах. Это обеспечивает максимально 
возможное сохранение газа и предот-
вращение его выбросов в атмосферу.

Технология внедрена в отраслевой 
практике впервые и включена в Реестр 
инновационной продукции для внедре-

ния в ПАО «Газпром». В настоящее вре-
мя технология используется на компрес-
сорной станции ООО «Газпром трансгаз 
Казань».

Второе место заняла работа «Разра-
ботка и внедрение уникальной техноло-
гии контроля размещения отходов буре-
ния и технологических жидкостей при 
разработке шельфовых месторождений 
нефти и газа». Представляющая органи-
зация — ООО «Сахалинская Энергия».

Награждены также авторские коллек-
тивы следующих работ:

• «Разработка и внедрение инноваци-
онной технологии и оборудования для 
ручной дуговой сварки намагниченных 
труб разнополярными прямоугольны-
ми импульсами тока». Представляющая 
организация — ООО «Газпром трансгаз 
Томск».

• «Разработка и создание отече-
ственного инновационного комплекса 
для специальных исследований керна». 
Представляющая организация — ООО 
«Газпром ВНИИГАЗ».

• «Разработка научно-технических 
решений и обобщение опыта строитель-
ства и эксплуатации первого в России 
морского глубоководного газопровода 
«Голубой поток». Представляющая орга-
низация — ООО «Газпром трансгаз Крас-
нодар».

• «Система автоматической опти-
мизации потребления ингибитора на 

установках комплексной подготовки га-
за Заполярного нефтегазоконденсатно-
го месторождения». Представляющая 
организация — ООО «Газпром добыча 
Ямбург».

• «Разработка и внедрение методов 
оперативного прогнозирования газо-
потребления в зоне Единой системы 
газоснабжения с использованием ал-
горитмов машинного обучения как 
инструмента проактивного управления 
сложносоставными газотранспортны-
ми системами на базе нового цифро-
вого ландшафта модернизированной 
автоматизированной системы диспет-
черского управления». Представляю-
щая организация — ООО «Газпром ин-
форм».

• «Комплекс научно-технических ре-
шений по обеспечению защиты от вну-
тренней коррозии объектов добычи и 
подготовки углеводородов к транспор-
ту». Представляющая организация — 
ООО «Газпром добыча Уренгой».

• «Разработка технологии устройства 
конструктивных слоев дорожной оде-
жды автомобильных дорог или иных 
транспортных сооружений с примене-
нием строительного грунта «БРИТ». 
Представляющая организация — ПАО 
«Газпром нефть».

• «Реализация принципов цифро-
вой трансформации на примере мо-
дернизации бизнес-процесса Единой 

системы управления производствен-
ной безопасностью». Представляющая 
организация — ООО «Газпром трансгаз 
Ставрополь».

Премия ПАО «Газпром» в области нау-
ки и техники присуждается с 1998 года. 
Она является важной составляющей кор-
поративной научно-технической поли-
тики, направленной на стимулирование 
использования инноваций в деятельно-
сти компании и обеспечение ее техно-
логического лидерства в мировом энер-
гетическом бизнесе.

В 2023 году на соискание премии бы-
ли представлены 17 работ от 29 компа-
ний «Газпрома» и пяти сторонних ор-
ганизаций. Общее число авторов — 149 
человек.

Представленные работы оценива-
лись экспертной группой, сформиро-
ванной из специалистов ПАО «Газ-
пром» и его дочерних обществ. Экспер-
ты оценивали, в частности, актуаль-
ность, новизну и научно-технический 
уровень (наукоемкость) разработок, 
область применения, масштаб и эко-
номическую эффективность их исполь-
зования в «Газпроме», возможность 
коммерциализации и охраноспособ-
ность результатов, степень примене-
ния отечественных материалов, тех-
нологий и оборудования.

Источник: Управление информа-
ции ПАО «Газпром»

AI в нефтегазовой отрасли
На площадке ПМГФ-2023 со-
стоялась сессия «Развитие 
на базе технологий обра-
ботки данных, AI в нефтега-
зовой отрасли: как реализо-
вать комплексный подход  
и повысить эффективность».

В последний год тема AI и тех-
нологий обработки данных 
звучит особенно часто. Гло-
бальный рынок AI в нефте-
газовом секторе, по оценкам 
Mordor Intelligence, в 2023 году 
составит 2,38 млрд долл. США, 
а по прогнозу на 2028 год — 
4,21 млрд долл. США. Вместе с 
тем в профессиональном сооб-
ществе сохраняется существен-
ная доля скепсиса и насторо-
женности в отношении эффек-
тов, которые могут принести 
решения на базе AI. 

В рамках сессии эксперты из 
ИТ-компаний и нефтегазового 
сектора экономики обсудили 
потенциальные направления 
партнерства между отраслями 
и возможности применения 
технологий ИИ в нефтегазо-
вой отрасли.

Модератор сессии Андрей 
Скорочкин, генеральный дирек-
тор компании «Рексофт Консал-
тинг», отметил высокий потен-
циал технологий ИИ при усло-
вии верного подхода к их ин-
теграции в бизнес-процессы 
компаний: «С одной стороны, 
опасения, безусловно, обосно-
ваны — действительно, вряд 
ли AI на текущем этапе пред-
ставляет собой «серебряную пу-
лю» и универсальное решение 
всех проблем. С другой — иг-
норировать это явление тоже 
нельзя, ведь технология будет 
развиваться и решения на осно-

ве данных так или иначе будут 
влиять на эффективность и кон-
курентоспособность компаний 
с возрастающей силой. Кроме 
того, очевидно, дело не только 
в технологии как таковой, но и 
в умении бизнеса с ней рабо-
тать, перенастроить процес-
сы, операционную модель, ИТ-
ландшафт так, чтобы решения 
на базе AI реально использова-
лись и работали эффективно».

Открыл дискуссию Тимо-
фей Загуренко, директор по 
информационным технологи-
ям «РН-БашНИПИнефть» (Рос-
нефть), поделившись опытом 
компании в применении ИИ: 
«Применение искусственного 
интеллекта в инженерных про-
дуктах компании «Роснефть» 
для нефтегазовых проектов при 
комплексном подходе позво-
ляет повышать эффективность 
производственных процессов 
блока Upstream».

Валентин Каськов, ИТ-дирек-
тор ГК «ССТ», подчеркнул роль 
технологий ИИ в автоматиза-
ции и унификации сложных 
процессов на производствах: 
«Мы живем в парадигме: много 
знаний — мало людей. Именно 
поэтому нам необходимо раз-
вивать технологии автоматиза-
ции сложных инженерных рас-
четов и проектирования. Нам 
необходимо унифицировать и 
обобщить инженерные компе-
тенции — начать создавать 
цифровых двойников инже-
неров-проектировщиков».

«Однако при внедрении но-
вых технологий в текущие биз-
нес-процессы важно помнить 
про действия компании для 
сохранения эффективности, — 
заметил Павел Мягких, дирек-

тор по управлению данными 
«Газпром ИД». — Текущая зре-
лость решений на базе AI ва-
рьируется от отрасли к отрасли 
и сильно зависит от существу-
ющей зрелости бизнес-процес-
сов в организации. Невозможно 
взять и внедрить AI, перепрыг-
нув ключевые этапы по созда-
нию порядка в процессах сбора 
и обработки данных. Есть прин-
ципиальная схема усложнения 
аналитических систем, и, не 
пройдя предыдущий этап, не-
льзя эффективно и успешно вне-
дрить решение более высокого 
уровня. Для крупного бизне-
са оправданно создание своих 
собственных команд для рабо-
ты над ключевыми бизнес-про-
цессами как за счет собственно-
го ресурса, так и с партнерами, 
но на эксклюзивных условиях. 
Привлекать внешних партнеров 
можно для работы над гигие-
ническими и второстепенными 
задачами. Так можно сохранить 
фокус и успеть трансформиро-
вать широкий контур процессов 
для поддержания конкуренто-
способности организации».

Сергей Садовников, дирек-
тор по развитию «ПМСОФТ», 
обратил внимание на возмож-

ности, которые открывают но-
вые технологии для бизне-
са, несмотря на все риски, что 
они могут нести: «Управление 
проектами находится на кри-
тическом этапе, на пороге глу-
бокой трансформации, вызван-
ной искусственным интеллек-
том, виртуальной реальностью 
и цифровизацией, что предве-
щает беспрецедентные пере-
мены. Этические, практиче-
ские и коммерческие послед-
ствия огромны, но также ве-
лики и возможности, которые 
открываются впереди при ре-
ализации проектов. ИИ не за-
менит человека в управлении 
проектами сейчас, но позволит 
выйти на новый качественный 
уровень и повысить результа-
тивность проектов».

О возможности внедрения 
ИИ-технологий в транспортную 
сферу, которая играет немало-
важную роль для нефтегазовой 
отрасли, рассказала Юлия Нур-
мухаметова, коммерческий ди-
ректор «СКАУТ»: «В транспорт-
ной сфере всегда был запрос на 
продукт мониторинга с видео-
фиксацией, который мог бы 
работать в тяжелых условиях 
эксплуатации, предоставляя 

достоверную информацию и 
возможность оперативно реа-
гировать на нарушения, а также 
был бы защищен от саботажа. 
Но технологические ограниче-
ния трекеров не всегда позво-
ляли ответить на запросы от-
расли. Внедрение искусствен-
ного интеллекта в мониторин-
говое оборудование выводит 
нас на новый уровень в разви-
тии сервисов и решения самых 
сложных задач. Однако не сле-
дует забывать, что только при 
тесном взаимодействии вендо-
ра, клиента и интегратора воз-
можно действительно эффек-
тивное внедрение нейросетей 
в нефтегазовой отрасли».

Сергей Вотяков, GR-дирек-
тор PIX Robotics, сделал ак-
цент на том, что роботизиро-
ванные технологии уже сейчас 
помогают в оптимизации мно-
гих сложных процессов: «Тех-
нологии RPA, BI и процессного 
управления помогают компа-
ниям освободить сотрудников 
от выполнения рутинных опе-
раций, оптимизировать исполь-
зование ресурсов и повысить 
качество принимаемых реше-
ний. Уже сегодня на российском 
рынке представлены зрелые 
ИТ-продукты отечественного 
производства, которые улуч-
шают эффективность процес-
сов. С их помощью компании 
из нефтегазовой отрасли смогут 
более тщательно контролиро-
вать выполнение сложных опе-
раций, которые связаны с добы-
чей, обработкой и транспорти-
ровкой полезных ископаемых».

Экспертом сессии также вы-
ступил Виктор Синенко, гене-
ральный директор компании 
«ЦПР РТСофт».
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Применение мобильных технологий
Нефтегазовая отрасль готова сделать следующий шаг в 
применении мобильных технологий обустройства место-
рождений. Представители органов власти, научных органи-
заций, предприятий топливно-энергетического комплекса 
и инжиниринговых компаний обсудили элементы отрасле-
вой экосистемы по мобильным технологиям обустройства, 
включающие единый шеринговый рынок передвижного 
оборудования, систему отраслевых стандартов и вспомо-
гательных сервисов. Эксперты также говорили о создании 
единого рынка передвижных установок подготовки нефти, 
газа, конденсата и генерации электроэнергии.

Впервые тема была затронута 
на ПМГФ-2022, а первые прак-
тические результаты предста-
вили в ходе панельной дискус-
сии «Экосистема по передвиж-
ным технологическим установ-
кам», которая состоялась на 
полях XII Петербургского меж-
дународного газового форума.

Организаторами меропри-
ятия выступили Представи-
тельство ХМАО — Югры, Газо-
вый союз Югры, АНО «Институт 
нефтегазовых технологических 
инициатив» (ИНТИ) и компания 
«ЭкспоФорум-Интернэшнл».  
«Тема важна. Мы благодарим 
ИНТИ за активную позицию в 
подготовке и совместной рабо-
те над стандартом. Мы ждем его 
утверждения», — дал старт об-
суждению заместитель губерна-
тора Ханты-Мансийского авто-
номного округа — Югры Сергей 
Черняев.

О практике применения мо-
бильных комплексов в области 
подготовки попутного и при-
родного нефтяного газа расска-
зал начальник департамента га-
зовых программ и поставок га-
за компании «Газпром нефть» 
Илья Баранов. «Один из значи-
тельных вызовов отрасли состо-
ит в том, что недропользовате-
лям необходимо искать эконо-
мически эффективные решения 
для работы с менее крупными, 
удаленными от инфраструкту-
ры объектами с высокой геоло-
гической неопределенностью, 
а также на проектах с ранней 
стадией добычи, когда основ-
ной потенциал месторождения 

еще предстоит определить. Мы 
видим, что за счет применения 
мобильных технологий и мо-
дульных решений можно сни-
зить затраты и повысить эф-
фективность нефте- и газодобы-
чи на такого рода проектах», —  
отметил Илья Баранов.

На объектах «Газпром неф-
ти» применяют решения соб-
ственной разработки, напри-
мер блочно-модульную уста-
новку отбензинивания газа на 
объекте «Газпромнефть-Орен-
бург» (она позволила компании 
более качественно готовить газ 
для газогенерирующего обору-
дования и получить дополни-
тельный объем жидких углево-
дородов), мобильную компрес-
сорную установку в Ноябрьске 
для эффективного использова-
ния попутного нефтяного газа, 
а также другие подобные ре-
шения. «Данные подходы по-
вышают экономическую эффек-
тивность проектов, поскольку 
позволяют вовлекать и ком-
мерчески использовать все ти-
пы добываемых углеводородов. 
Запрос в том, чтобы мобильные 
решения стали распространен-
ным элементом обустройства 
месторождений. Мобильность 
установок позволяет быстро 
перевозить их без примене-
ния крупнотоннажной техни-
ки. Сейчас мы видим задачу в 
возможной унификации таких 
решений для их более широкого 
применения», — прокомменти-
ровал Илья Баранов.

Как резюмировал модера-
тор дискуссии, исполнитель-

ный директор Газового союза 
Югры Денис Черепанов, важно 
искать более эффективные ре-
шения мобильных установок, 
упрощая их конструкцию ра-
ди сокращения полного цикла 
затрат: «Если ранее в области 
стандартов была разрозненная 
картинка, то за год над задачей 
поработали профильные спе-
циалисты».

Директор программ по мо-
дульным и мобильным инфра-
структурным решениям «Газ-
промнефть-Развития» Альберт 
Атнагулов тоже отметил, что в 
нефтяных портфелях круп-
ных компаний стала меняться 
структура активов, для которых 
понадобились и новые подхо-
ды. «Изначально компактные 
мобильные решения применя-
лись для длительной отработки 
скважин с целью уточнения до-
бычных параметров объектов 
разработки. На текущий мо-
мент сложился развитый рынок 
различных классов передвиж-
ных установок и поэтому на-
зрела задача по нормативному 
регулированию данных реше-
ний», — уверен Альберт Атнагу-
лов. Он сообщил, что для уста-
новок подготовки нефти в ИН-
ТИ разработан отраслевой стан-
дарт, прошедший экспертизу в 
Росстандарте и включен в фе-
деральный информационный 
фонд стандартов. Альберт Атна-

гулов отметил, что стандартом 
оптимизирована схема проек-
тирования передвижных уста-
новок с использованием меха-
низмов, предусмотренных теку-
щим законодательством. Дан-
ный подход позволяет гибко 
применять мобильные решения 
в условиях неопределенности. 
«Для дальнейшего развития 
рынка и снижения стоимости 
услуг с применением передвиж-
ного оборудования необходимо 
сформировать единую экоси-
стему решений, включающую 
отраслевые стандарты, торго-
вую площадку, вспомогатель-
ные сервисы (страхование, ре-
монт, логистика). Причем эко-
система мобильных решений 
нужна не только для нефти и 
газа, но и для электрогенера-
ции», — резюмировал Альберт 
Атнагулов. 

Директор по развитию бизне-
са компании «Ойлтим» Сергей  
Горбачев отметил: «Рост добы-
чи мелких компаний состав-
ляет 37% с 2018 года, что ска-
залось на росте рынка сервиса 
и аренды передвижных уста-
новок», — сообщил докладчик. 
По его оценкам, сегодня ба-
лансовая стоимость сервисных 
компаний составила 56,8 млрд 
рублей (рост выручки на 27% за 
2 года у 18 компаний). Основ-
ной спрос на аренду — в вос-
точных регионах России. «Это 

неплохой задел в сфере нефте-
газа, который берется за слож-
ные месторождения», — считает 
участник рынка.

Консолидировать участников 
рынка с помощью единой циф-
ровой платформы предложил 
генеральный директор Союза 
организаций газоперерабаты-
вающего сектора Ханты-Ман-
сийского автономного округа — 
Югры «Газоперерабатывающий 
кластер Югры» Виталий Петри-
щев. «Мы хотим быть операто-
рами цифровой платформы, ко-
торая может объединить всех 
заинтересованных участников. 
Наша задача — решить текущие 
запросы рынка и оперативно 
давать им решения от произ-
водителей или от сервисных 
компаний, будь то аренда или 
поставка», — рассказал Виталий 
Петрищев. 

«Я вижу, что есть прогресс в 
нашем диалоге и подходах, ви-
жу перспективы арендного биз-
неса в сфере передвижных уста-
новок», — подытожил дискус-
сию Сергей Черняев.

Как сообщили организато-
ры мероприятия, на основе ре-
зультатов обсуждения участни-
ки подготовят пилотный проект 
экосистемы на базе региона 
ХМАО — Югра, пропишут воз-
можности стандартизации и 
направят соответствующий 
запрос в Минпромторг России.

Энергетическая инфраструктура
Совет директоров ПАО «Газпром» принял к сведению ин-
формацию о развитии газотранспортной инфраструктуры 
и системы газоснабжения и газификации регионов Вос-
точной Сибири и Дальнего Востока, включая объекты ге-
нерации.

«Газпром» последовательно 
развивает производственные 
мощности по добыче и транс-
портировке газа на Востоке 
России. Для обеспечения на-
дежных поставок газа потре-
бителям восточных регионов, 
в том числе на объекты генера-
ции, построены магистральные 
газопроводы «Соболево — Пет-
ропавловск-Камчатский», «Са-
халин — Хабаровск — Владивос-
ток» и «Сила Сибири».

С декабря 2022 года газопро-
вод «Сила Сибири» работает на 
всей протяженности — более  
3000 км — и является круп-
нейшей системой транспорти-
ровки газа на востоке России.  

В 2023 году для планового на-
ращивания производительно-
сти компания включит в рабо-
ту около 900 км лупингов газо-
провода (участки трубопровода, 
прокладываемые параллельно 
основной нитке).

По «Силе Сибири», в частно-
сти, газ подается на Свободнен-
скую теплоэлектростанцию (ТЭС) 
в Амурской области. Станция от-
вечает за снабжение тепловой 
энергией (паром) и электриче-
ством Амурского газоперераба-
тывающего завода. «Газпром» ве-
дет проектные работы для строи-
тельства ТЭС «Чульман» в Якутии. 
Она обеспечит электроснабже-
ние объектов Восточного поли-

гона российских железных дорог 
ОАО «РЖД».

Продолжается расширение 
мощностей газопровода «Саха-
лин — Хабаровск — Владивос-
ток» и проектирование новых 

газопроводов-отводов. В про-
граммах развития газоснаб-
жения и газификации Хаба-
ровского и Приморского краев 
на 2021–2025 годы предусмот-
рено создание возможностей 

транспортировки газа для стро-
ящейся ТЭЦ-4 г. Хабаровска и 
расширения Владивостокской 
ТЭЦ-2.

Кроме того, «Газпром» ведет 
работу, направленную на гази-
фикацию Бурятии, Забайкаль-
ского края, городского округа  
г. Тынды (Амурская область), го-
родов Биробиджан (Еврейская 
автономная область) и Крас-
ноярск (Красноярский край), а 
также соединение газопроводов 
«Сила Сибири» и «Сахалин — Ха-
баровск — Владивосток».

Правлению компании по-
ручено продолжить работу по 
развитию газотранспортной 
инфраструктуры и системы га-
зоснабжения и газификации 
регионов Восточной Сибири 
и Дальнего Востока, включая 
объекты генерации.

Источник: Управление ин-
формации ПАО «Газпром»
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Успехи российских компаний
Достижения отечественной науки и промышленности были 
представлены на Корпоративной выставочной экспозиции 
«Импортозамещение газовой отрасли» в рамках Петербург-
ского международного газового форума.

Компания «Газпром СПКА», ко-
торая занимается разработкой 
и производством космических 
аппаратов, представила три 
проекта: спутники «Ямал-502», 
«Смотр-Р» и «Смотр-В». Первый 
аппарат должен быть закон-
чен в 2027 году. После выхода 
на геостационарную орбиту он 
сможет в паре с уже запущен-
ным «Ямал-601» обеспечить 
доступ к спутниковому интер-
нету в Ка-диапазоне на всей 
территории России — покрыть 
Восточную Сибирь и Дальний 
Восток. Аппарат рассчитан на 
15 лет работы. Спутник облада-
ет высокой пропускной способ-
ностью — до 39 Гбит/c, он смо-
жет обеспечить доступ в сеть 
как для нужд «Газпрома», так 
и для частных лиц. Стоимость 
проекта вместе с запуском и 
страхованием составит более 
$140 млн, рассказал руководи-
тель службы по связям с обще-
ственностью «Газпром косми-
ческие технологии» Алексей 
Титов.

«Смотр-Р» и «Смотр-В» пла-
нируется достроить в 2025 го-
ду. Первый спутник предна-
значен для радиолокационно-
го мониторинга производствен-
ной инфраструктуры, контроля 
зон безопасности потенциаль-
но опасных объектов, нефтя-
ных загрязнений и ледовой об-
становки. Аппарат «Смотр-В» 
предназначен для наблюдения 
за состоянием трубопроводов, 
он может обнаруживать утеч-
ки метана и оборудован опти-
ко-электронной аппаратурой 
высокого разрешения, а также 
газоанализатором.

Компания «Газпромтранс» 
продемонстрировала новую 
отечественную разработку — га-
зомоторный маневренный ло-
комотив ТЭМГ1, который рабо-
тает на СПГ. Он оснащен двумя 
газопоршневыми двигателями 
суммарной мощностью 1006 л.с. 
Его максимальная скорость со-
ставляет 100 км/ч, а ориентиро-
вочный срок службы — 50 лет.

«Сейчас он проходит опытно-
промышленную эксплуатацию 
в Оренбургском филиале «Газ-
промтранса». Локомотив фак-
тически работает с лета 2022 го-
да — занимается постановкой 
цистерн на налив. Он уже пере-
вез грузы общей массой более  
3 млн тонн. Мы сравниваем его 
с дизельным локомотивом, ко-
торый за этот же срок перевез 
3,4 млн тонн грузов, что сопо-
ставимо», — рассказал началь-
ник управления эксплуатации 
пути и тягового состава «Газ-
промтранс» Владимир Разма-
дзе. Стоимость СПГ ниже дизе-
ля почти в 2 раза, а если локо-
мотив занят транспортировкой 
контейнеров с сжиженным га-
зом, то он может заправляться 
им прямо у точек производства. 
ТЭМГ1 постоянно дорабаты-
вается и совершенствуется в 
процессе опытной эксплуата-
ции. «Газпромтранс» уже на-
чал прорабатывать техническое 
задание на его производство, 
объемы которого могут соста-
вить тысячи штук.

ООО «Газпром гелий сер-
вис» показало на выставке 
контейнер-цистерну отече-
ственного производства для 
транспортировки СПГ. Модель 

КЦ.Т75-45/0.8 предназначена 
для транспортировки шести 
криогенных продуктов: этиле-
на, этана, кислорода, азота и ар-
гона —автомобильным, желез-
нодорожным и морским транс-
портом. Их производство по за-
казу «Газпром гелий сервиса» 
локализовано в России. Контей-
нер-цистерны изготавливает 
АО «Уралкриомаш».

ПАО «Газпром нефть» пре-
зентовало технологию голо-
графического трехмерного 
моделирования газодобываю-
щих установок. Компания по-
строила полную и точную мо-
дель комплекса на Песцовом 
месторождении. Она позволя-
ет обучать персонал, который 
готовится там работать. Мо-
дель подробно отображает все 
технические процессы на стан-
ции, от входа газа на установ-
ку до выхода из нее. Кроме то-
го, такое новшество позволяет 
понять инженерам, какие изме-
нения можно привнести в уста-
новку для большей продуктив-
ности и безопасности.

ООО «Газпром энергохол-
динг индустриальные активы» 

представило сразу несколько 
своих достижений в сфере им-
портозамещения. Одно из них —  
система магнитного подве-
са, которая производится АО 
«Невский завод» в Санкт-Пе-
тербурге. Это первая подоб-
ная отечественная система на 
базе российских комплектую-
щих, материалов и программ-
ного обеспечения.

Компания «Газпром авто-
матизация» показала еще од-
ну отечественную разработку 
в этой отрасли — систему авто-
матического управления тур-
бодетандерным агрегатом с 
функцией управления магнит-
ным подвесом, которая также 
построена на основе россий-
ских комплектующих. Она уже 
поставляется и используется 
предприятиями «Газпрома». 
Ранее аналогичное оборудова-
ние поставлялось французской 
фирмой SKF.

ООО «Газпром газобезопас-
ность», в свою очередь, проде-
монстрировало патентован-
ное оборудование собственно-
го производства, предназначен-
ное для ликвидации аварийных 

ситуаций на скважинах и про-
ведения ремонтно-восстано-
вительных работ — установки 
и замены фонтанной арматуры. 
«Все оборудование изготавли-
вается и апробируется нашим 
предприятием. Наше оборудо-
вание уникальное, запатенто-
ванное, не имеющее аналогов, 
оно производится исключи-
тельно в России», — рассказал 
начальник отдела ООО «Газ-
пром газобезопасность» Дмит-
рий Москвичев.

АО «Концерн ВКО «Алмаз –
Антей» представил колонну 
кондуктора собственного 
производства, которая является 
колонной обсадных труб и вы-
полняет функцию барьера вы-
сокого давления между флюи-
дом и окружающей средой при 
строительстве и эксплуатации 
скважины.

В выставке «Импортозаме-
щение в газовой отрасли» так-
же приняли участие АО «Верто-
леты России», ООО «Активы», 
ООО «Газхолодтехника», ООО 
«Гидроаэроцентр», АО «Гра-
сис», АО «Группа ГМС», ООО 
«ДСТ-Урал», ООО «Завод дорож-
ных машин», ООО «НПФ «За-
вод Измерон», ООО «Камелот 
паблишинг», АО «Ковровский 
автомеханический завод», АО 
«НПФ «Микран», АО «Корпо-
рация «МИТ», ООО МК «Кран-
экс», ООО «НПК «Нефтегазде-
таль», ООО «Нефть-сервис», 
АО «Новая сервисная компа-
ния», ООО «Перфобур сервис», 
АО «Томский электромехани-
ческий завод имени В.В. Вахру-
шева», ООО «НПО «Турбулент-
ность-Дон», АО «Центральное 
конструкторское бюро машино-
строения», ООО «Челябинский 
компрессорный завод», ООО 
«Четра», ООО «Энвиогрупп», 
ООО «Энергомаш-ВТС».

В преддверии Нового года и Рождества Петербургский 
международный газовый форум объявляет  
о старте Всероссийского конкурса детского рисунка  
«Оживи газовое пламя»
Принять участие в конкур-
се могут все дети, прожи-
вающие на территории РФ,  
в возрасте от 4 до 16 лет.

Всероссийский конкурс дет-
ского рисунка посвящен Пе-
тербургскому международ-
ному газовому форуму и его 
бренд-персонажу — газовому 
пламени с именем Газилий, ко-
торый впервые был анонсиро-
ван на площадке ПМГФ-2023. 

Для того чтобы стать участни-
ком конкурса, необходимо изоб-
разить «ожившее» газовое пла-
мя. Персонаж (огонек газа) может 
быть выполнен в любой технике 
и стиле, с использованием любых 
художественных материалов.

Сканированную копию ри-
сунка нужно направить на ад-
рес электронной почты Ор-
ганизатора (ev.smirnova@

expoforum.ru) с пометкой «Кон-
курс детского рисунка». 

Присылаемые по электрон-
ной почте файлы с рисунками 
должны быть в электронном 
формате JPEG или PDF хоро-
шего качества. Размер графи-
ческого файла не должен быть 
менее 1 Мбайт.  

В тексте электронного пись-
ма необходимо указать: фами-
лию и имя автора; место про-
живания (регион, город или 
поселок); возраст; контактный 
телефон для связи. К письму 
необходимо приложить скани-
рованную копию согласия об об-
работке персональных данных.

Конкурс проводится по 
трем возрастным группам:

• младшая возрастная груп-
па — от 4 до 7 лет;

• средняя возрастная груп-
па — от 8 до 12 лет;

• старшая возрастная груп-
па — от 13 до 16 лет.

Сроки проведения конкурса: 
с 27 декабря 2023 года по 26 ян-
варя 2024 года (2 этапа).

ПЕРВый ЭТАП
Прием детских рисунков: с  

27 декабря 2023 года по 12 ян-
варя 2024 года.

Работа жюри, отбор первых 
трех мест по возрастным груп-
пам: с 12 января 2024 по 18 ян-
варя 2024 года.

ВТОРОй ЭТАП
Народное онлайн-голосова-

ние на сайте Петербургского 
международного газового фо-
рума: с 19 января 2024 по 26 ян-
варя 2024 года. 

Объявление победителей 
(определение 1-го места по 
каждой возрастной категории): 
26 января 2024 года.

Юные художники, заняв-
шие 1, 2, 3-е места по возраст-
ным группам получат призы от  
Организатора. 

Все детские работы, направ-
ленные для участия в конкурсе, 

будут представлены на площад-
ке ПМГФ-2024.

Контакты для связи: 
Елизавета Смирнова
тел.+7 (921) 443-56-29
ev.smirnova@expoforum.ru




